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Организатором первой в регио-
не конференции, посвящённой 
инновационным технологиям 
роботизации бизнес-процессов, 
выступили Магнитогорский 
металлургический комбинат 
и ООО «ММК-Информсервис». 
В числе участников – предста-
вители ведущих российских 
и международных компаний. 
Тема RPA сейчас на таком подъ-
ёме, пояснили гости, что даже 
сильный снегопад не смог им 
помешать добраться до Южного 
Урала. 

Открывая конференцию, директор 
ООО «ММК-Информсервис» Вадим Фе-
октистов подчеркнул, что на ПАО «ММК» 
комплексное внедрение RPA-технологий 
считается важным направлением реа-
лизации стратегической инициативы 
«Индустрия 4.0». 

– Эта инициатива – ключевая состав-
ляющая комплексной корпоративной 
программы повышения операционной 
и функциональной эффективности, по-

лучившей название «Бизнес-система 
Эволюция», – отметил Вадим Нико-
лаевич. – В рамках данного направления 
Группа ПАО «ММК» с 2018 года реализует 
масштабный проект по роботизации 
бизнес-процессов, создав для этих 
целей в ООО «ММК-Информсервис» 
центр компетенций RPA и инноваций. В 
рамках проекта, рассчитанного на пять 
лет, будут охвачены «цифрой» основные 
функциональные направления: финансы 
и экономика, бухгалтерский учёт, снаб-
жение и логистика, кадры и персонал. К 
настоящему времени в плане цифрови-
зации производства ММК продвинулся 
довольно далеко и готов поделиться 
своими решениями, наблюдениями и 
опытом с коллегами и партнёрами.

Одними из первых на ММК возмож-
ности цифровизации оценили сотруд-
ники ООО «ММК–Учётный центр», в 
компетенцию которого входит ведение 
бухгалтерского и налогового учёта, 
расчёт заработной платы для подразде-
лений Группы ПАО «ММК» и подготовка 
финансовой отчётности по российским 
и международным стандартам.

– В конце 2018 года в нашем подразде-
лении появился первый робот, который 
взял на себя обработку больничных 
листов, – рассказывает директор ООО 
«ММК–Учётный центр» Оксана Самой-
лова. – Мы живём в век цифровизации, 
поэтому большинство больничных 
приходят не в бумажном, а в электрон-
ном виде. То есть их нужно скачивать с 
определённых ресурсов, обрабатывать 
и снова отправлять. Это занимает мас-
су времени. Точнее, занимало, пока не 
появился робот-помощник. Он обраба-
тывает больничные листы ночью, когда 
система не загружена. Начинали со ста 
больничных в день, сейчас эта цифра 
выросла до тысячи в месяц. Наверное, 
не секрет, что бухгалтерия связана с 
большим объёмом рутинной работы: 
ежедневно приходится обрабатывать 
огромное количество документов. 
Именно эту работу мы и решили пере-
поручить роботу, то есть он не заменяет 
реальных сотрудников, а помогает со-
кратить пиковые нагрузки, к примеру, в 
момент подготовки отчётности. Но, как 
говорится, аппетит приходит во время 
еды, и у нас появились новые идеи в 
плане роботизации. Нам понадобился 
электронный помощник для проведе-
ния акта сверок. А сейчас мечтаем о ро-
боте, который будет проводить сверку 
не просто одной компании с другой, а 
внутригруппового оборота, чтобы по-
нять, где и что у нас не сходится и по 
какой причине. На текущий момент в 
учётном центре «работают» пятнадцать 
роботов, а ещё двадцать находятся в 
разработке. 

Продолжение на стр. 2

Коротко
• Длинные выходные ждут россиян в связи с празд-

нованием Восьмого марта. Как сообщает ТАСС со ссылкой 
на пресс-службу Роструда, отдыхать страна будет три дня – 
выходные начнутся седьмого марта, в субботу, и закончатся 
девятого марта в понедельник – праздник выпадает на 
воскресенье, поэтому выходной день переносится. Таким 
образом, следующая за Международным женским днём 
вторая неделя марта, которая последует за длинными 
выходными, будет сокращённой – рабочие дни с 10 по 13 
число включительно.

• В рейтинге российских регионов по аварийности 
на дорогах аналитики Ria.ru разместили Челябинскую 
область на 40-й строчке списка. Регионы размещали в 
рейтинге начиная с наименее аварийных. В 2019 году в 
нашем регионе произошло 322 ДТП (на 100 тысяч насе-
ления), в которых пострадали люди. Самыми «безаварий-
ными» стали в рейтинге Чеченская Республика, Чукотка 
и Свердловская область. Наибольшее количество ДТП с 
пострадавшими зафиксировано в Республике Тыва, Ярос-
лавской и Омской областях. В целом по стране в 2019 году 
ДТП, в которых пострадали люди, стало меньше на 2,2 
процента. Снизилось число погибших – на 6,8 процента и 
раненых – на 1,9 процента.
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Металл в «цифре»
На международной конференции RPA Connect 4.0,  
прошедшей на площадке ММК,  
были представлены лучшие идеи, тенденции  
и практики развития программной роботизации
в промышленной сфере

ю 2...3 м/с
740 мм рт. ст.

27,5 Ср -4°...+2°  
ю-з 2...3 м/с
736 мм рт. ст.

Чт -13°...-1°  
с-в 1...2 м/с
736 мм рт. ст.

Таков средний возраст 
вступления в брак у 
российских мужчин, 
по данным ВЦИОМ. 
При этом 44 процента 
респондентов увере-
ны, что до свадьбы 
молодожёнам нужно 
пожить вместе.

Пт -11°...-2°

ПогодаЦифра дня
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Уже сегодня многие жители Магни-
тогорска сталкиваются с оконча-
нием заводской поверки счётчиков 
воды, после которой требуется оче-
редная поверка: через четыре года 
– для горячей воды и через шесть 
лет – для холодной. Удивительно, 
но факт: некоторые горожане до 
сих пор считают, что счётчик необ-
ходимо заменить, то есть выкинуть, 
а не поверять. 

При этом многие просто не осведомлены, 
что согласно государственному стандарту 

России (ГОСТ Р 50601-93) регламентиро-
ван средний срок службы счётчика – 12 лет, 
и это только усреднённый показатель. 

То есть счётчик может стоять и 12, и 
даже 20 лет. А вот как раз для того, чтобы 
подтвердить, что счётчик спустя время 
исправен, в законодательстве, а именно 
в федеральном законе № 102-ФЗ, и про-
писана необходимость периодически 
проверять исправность прибора, говоря 
терминами – делать поверку. 

 И что самое главное – нигде в законе не 
прописано, что исправный счётчик, кото-
рому четыре, восемь или двенадцать лет, 
надо взять и выкинуть. Согласитесь, что 
сама идея выбросить нормально работаю-
щий счётчик абсурдна, как ни крути!

 Счётчик через определённые межпове-
рочные интервалы, которые указаны в па-
спорте на счётчик, необходимо ПОВЕРЯТЬ,  
А НЕ ВЫКИДЫВАТЬ. После поверки юри-

дический срок службы вашего счётчика 
будет продлён, и ничего менять не при-
дётся. 

Многие не хотят обращаться за поверкой 
в метрологические службы, считая, что 
поверка занимает уйму времени и сил. 
Для этого нужно вызывать сантехника, 
демонтировать счётчик и отвозить спе-
циалистам, составлять акт для расчётного 
центра, а затем снова устанавливать счёт-
чик и опломбировывать его.

 Из-за этого некоторые горожане пред-
почитают менять счётчик на новый, но это 
значительно дороже поверки, и им при-
дётся пройти те же этапы, что и в первом 
случае. Как же быть?

 На самом деле поверку счётчиков мож-
но осуществить НА ДОМУ, без демонтажа 
счётчика и снятия пломб. Поверку имеют 
право проводить только аккредитованные 
метрологические организации. 

Поверка на дому обходится всего в 450 
рублей, в то время как за новый счётчик 
придётся выложить от 700 до 1000 рублей 
и ещё оплатить его замену.

 В Магнитогорске поверку счётчиков 
воды на дому осуществляет аккредитован-
ная метрологическая служба ООО «Единый 
центр экономии ресурсов»

 Процедура поверки одного счётчика 
на дому не займёт много времени. После 
неё выдается свидетельство о поверке 
государственного образца: вы относите 
его в расчётный центр и забываете об этой 
процедуре до следующей поверки.

Поверка счётчиков воды

Телефоны:  
8 (3519) 43-48-87,  
8-900-087-50-07  

(с 9 до 19 часов)

ООО «Единый центр экономии ресурсов», 
аттестат аккредитации в области обеспечения 
единства измерений № РОСС RU.0001.310287.  
www.etser.ru/region/ 
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Пульт управления толстолистового стана «5000»
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Демография

Окончание. 
Начало на стр. 1

В 2019 году успехи ММК в 
области роботизации бизнес-
процессов были отмечены 
наградой от компании UiPath 
– производителя платформы, 
на которой создаются робо-
ты, – за самый масштабный 
проект по роботизации RPA 
среди производственных пред-
приятий России. Один из самых 
сложных проектов ООО «ММК-
Информсервис» и центра ком-
петенций RPA и инноваций был 
реализован совместно с управ-
лением финансовых ресурсов 
ММК: роботизация процесса по 
оплате поставок металлолома. 
Этот многошаговый сложный 
процесс, затрагивающий не-
сколько подразделений внутри 
Группы ММК, в настоящий 
момент успешно выполняют 
четырнадцать программных 
роботов.

– Первого робота внедрили, по-
скольку перед подразделением стояла 
задача покрыть риск невозврата аван-
сов, – рассказывает старший менеджер 
управления финансовых ресурсов  ПАО 
«ММК» Мария Овечкина. – Это актуаль-
но, когда много мелких поставщиков 
либо они относятся к отрасли, которая 
несёт в себе определённые риски, на-
пример, к такой, как поставки лома, где 
необходимо захеджировать риск не-
возврата аванса. Мы стали рассматри-
вать возможность роботизации этого 
процесса. Было найдено интересное 
решение: робот, заходя в транспортную 
систему РЖД, подтверждает, что вагон 
находится «на колёсах», и следует по 
всему бизнес-процессу вплоть до вы-
дачи авансового платежа в адрес контр-
агента. Плюсы робота заключались в 
том, что ему проще интегрироваться с 
различными системами, чем человеку, 
а кроме того, он способен эффективно 
обрабатывать большое количество 
информации: в режиме реального 
времени отслеживать платежи, нали-
чие вагонов, вести таблицу со всеми 
данными, отправлять уведомления на 
электронную почту сотрудникам ответ-
ственных подразделений: закупщикам, 
управлению финансовых ресурсов, 
бухгалтерии. 

– Робот освободил сотрудников от 
рутинных операций, позволив за-
действовать их на более интеллекту-
альной работе: они заняты в других 
проектах по автоматизации, – отмечает 

Мария Овечкина. – Сейчас идёт раз-
работка робота для взаимодействия с 
поставщиками-резидентами. 

– Он будет анализировать статисти-
ческую информацию, на основе которой 
создадим чёрный список поставщиков, 
не удовлетворяющих нас по качеству 
металлолома, – поясняет старший 
менеджер. – Робот будет собирать ин-
формацию о качестве сырья и исходя 
из этого предоставлять статистику и 
информацию по контрагентам: с кем ра-
ботать дальше. В ближайшем будущем 
планируем внедрить несколько роботов 
по факторингу, по разбору и выписке 
платежей по корпоративным и вип-
картам, а кроме того, роботизировать 
мелкий рутинный процесс по работе с 
ERP-системой.

В числе участников конференции 
представители крупнейших российских 
и международных компаний: Мечела, 
Евраза, Северстали, ТМК, ЧТПЗ, Ураль-
ской металлообрабатывающей ком-
пании, UiPath, Gartner, Deloitte, а также 
коллег из РЖД и банковского сектора. 

В том, что роботизация – 
мощнейший инструмент  
для успешного ведения бизнеса, 
сомнений нет ни у кого

Но вот с чего начать, какие процессы 
оцифровывать в первую очередь, как 
обеспечить информационную безопас-
ность, знают пока немногие. 

Магнитогорский металлургический 
комбинат эту задачу решил. В конце 
2019 года совместно с компанией Deloitte  
– крупнейшей в мире фирмой, оказы-
вающей аудиторско-консультационные 
услуги, – был составлен портфель про-
ектов цифровой трансформации ММК, 
основу которого составили 110 проек-
тов в 18 областях основной деятельно-
сти предприятия. Все они направлены 
на повышение эффективности труда и 
укрепление позиций на приоритетных 
рынках. В перспективе «на цифру» 
перейдут все стратегические направле-
ния предприятия. 

– Разработке и внедрению первого 
программного робота предшествова-
ла большая работа по выявлению на 
ММК бизнес-процессов, пригодных 
для роботизации, – обратился к исто-
рии вопроса  руководитель центра 
компетенций RPA и инноваций ООО 
«ММК-Информсервис» Михаил Вери-
сов. – Сначала сделали два пилотных 
проекта, опробовали технологию, а уже 
затем приступили к более сложным 
процессам. Труднее всего было донести 
до заказчиков все тонкости и прелести 
цифровизации так глубоко, как поняли 

их мы. Но и с этим справились. Если 
изначально инициатива исходила от 
специалистов «ММК-Информсервис», то 
сейчас уже сами подразделения генери-
руют интересные идеи и предложения. В 
настоящее время на комбинате роботи-
зировано более 50 бизнес-процессов. К 
концу 2020 планируем роботизировать 
ещё сто, и уже составлен план на 2021 
год – заявок очень много.

Успех, по словам Михаила Верисова, 
обусловлен прежде всего тем, что инно-
вационные идеи легли на подготовлен-
ную почву: комбинат всегда успешно 
внедрял самые передовые технологии 
автоматизированного управления про-
изводством. Поэтому цифровизация 
– это, по сути, тонкая настройка уже дей-
ствующих систем и создание новых. Глав-
ная задача – увидеть и использовать тот 
потенциал, который раньше был в тени. 
Немалую роль сыграла поддержка ру-
ководства ПАО «ММК» и вовлечённость 
сотрудников «ММК-Информсервис» и 
центра компетенций RPA и инноваций в 
интересное и важное дело. 

– Роботизация бизнес-процессов 
актуальна для нашего предприятия, 
– делится впечатлениями старший 
менеджер дирекции по техническому 
развитию и качеству  ПАО «Северсталь» 
Руслан Ганичев. – Запустили этот проект 
четыре месяца назад, и сейчас на пред-
приятии в тестовом режиме работает 
несколько роботов. Поэтому интересно 
узнать, насколько далеко продвинулся 
в этом вопросе наш главный конкурент 
– Магнитогорский металлургический 
комбинат. 

– В работе конференции участвуют 
компании UiPath, Gartner, Deloitte, «Газ- 
информсервис», Dbrain – лидеры в сфере 
информационных технологий и цифро-
визации бизнеса, – подключился к раз-
говору старший менеджер дирекции по 
техническому развитию и качеству ПАО 
«Северсталь» Александр Сафрюк. – Так 
что мы получили полную информацию о 
современных тенденциях развития RPA-
решений и познакомились с лучшими 
практиками цифровизации производ-
ства и промышленности. И опыт ММК в 
данном направлении  впечатляет. 

Первый день конференции был полно-
стью посвящён презентациям и обсуж-
дениям. На каждого из докладчиков 
обрушивался град вопросов, так что 
модератору нередко приходилось напо-
минать участникам встречи о регламен-
те. Высказывались и опасения, что эта 
«хитовая», или, как её сейчас называют, 
хайповая тема роботизации согласно 
«законам хайпа» скоро пойдёт на спад. Но 
опыт крупнейших предприятий страны и 
мира говорит об обратном: роботизация 
– это мощнейший инструмент успешного 
ведения бизнеса, и со временем он будет 
только развиваться.

 – Надеемся, опыт Магнитогорского 
металлургического комбината в вопро-
сах программной роботизации будет 
полезен нашим коллегам, партнёрам 
и участникам рынка, – отметил руко-
водитель центра компетенции RPA и 
инноваций ООО «ММК-Информсервис» 
Михаил Верисов. 

 Елена Бразгалина

Инновации

Выплаты за первенца
Президент России Владимир Путин подписал 
закон о расширении программы материнского 
капитала, который ранее анонсировал в по-
слании к Федеральному собранию. Документ 
опубликован на официальном портале правовой 
информации.

Согласно закону при рождении или усыновлении первого 
ребёнка, начиная с января 2020 года, семьи смогут рас-
считывать на выплату маткапитала в размере 466 тысяч 
617 рублей.

Подписанный закон позволяет «более гибко» использо-
вать средства, полученные за рождение второго ребенка. 
Так, при появлении в семьи второго и последующих детей 
сумма выплат увеличится до 616 тысяч 617 рублей.

Также глава государства подписал закон о обеспечении 
бесплатным питанием учеников младших классов, который 
вступает в силу через 60 дней после опубликования.

Действие программы материнского капитала продлится 
до конца 2026 года, также предусматривается ежегодная 
индексация выплат.

Автомиг

Дорожные сводки
За минувшие выходные на дорогах Челябинской 
области выявлено 164 нетрезвых водителя и 
140 бесправников.

Так, 144 водителя привлечены к административной 
ответственности за управление транспортным средством 
в состоянии опьянения, а также отказ от прохождения 
медосвидетельствования. Им грозит лишение прав на 
срок от полутора до двух лет и штраф в размере 30 тысяч 
рублей.

При повторном управлении в состоянии опьянения 
выявлено 20 водителей – они будут привлечены к уголов-
ной ответственности. Напомним, максимальная санкция 
статьи 261.1 УК РФ предусматривает лишение свободы 
на срок до двух лет.

Кроме того, 140 южноуральцев управляли автомоби-
лями, не имея на это права. По статье 12.7 КоАП РФ им 
грозит штраф 30 тысяч рублей, либо административный 
арест до 15 суток, либо обязательные работы на срок от 
100 до 200 часов.

С 28 февраля по 1 марта в Челябинской области заре-
гистрировано 18 ДТП, один человек погиб, 19 получили 
травмы.

Погода

Март-протальник
Первый месяц весны в Челябинской области не 
будет баловать южноуральцев теплом. 

По данным Gismeteo, практически ежедневно в ночные 
часы будут отмечаться минусовые температуры. К концу 
наступившей рабочей недели ночью может подморозить 
до минус 10–16 градусов, а в третьей декаде марта столбик 
термометра в ночные часы может отпускаться до минус 
16–20 градусов и днём будут отрицательные температуры 
воздуха.

В отдельные дни дневные часы столбик термометра бу-
дет подниматься до плюс четырёх–семи градусов. К концу 
наступившей рабочей недели, в начале второй декады и в 
первой половине третьей декады минусовые температуру 
будут не только ночью, но и днём.

Осадки в виде снега ожидаются к концу текущей рабо-
чей недели, а также в начале третьей декады месяца. Во 
второй декаде – дождь со снегом.

Как сообщает Челябинский гидрометцентр, средняя 
температура воздуха в марте в Челябинской области 
составляет минус 7–9 градусов. В тёплые годы она по-
вышается до минус 1–2 градусов, в холодные – опуска-
ется до минус 10–18 градусов. В течение месяца могут 
наблюдаться оттепели и сильные морозы. Абсолютный 
максимум температуры воздуха составляет плюс 12–17 
градусов. Абсолютный минимум температуры воздуха при 
установлении морозов составляет минус 36–42 градуса. 
Число дней с оттепелью 5–7, с сильными морозами ниже 
минус 30 градусов – один.

В этом месяце 1–3 дня наблюдаются смешанные осадки 
(мокрый снег с дождём). Количество твёрдых осадков 
(снег) колеблется от 14 до 33 мм. Высота снежного покрова 
к концу марта составляет в среднем 12–20 сантиметров.

Март – первый весенний месяц, в народе его называют 
«протальником», «грачником». На 22 марта приходится 
весеннее равноденствие: долгота дня становится равной 
долготе ночи. В марте на Руси происходило «заклинание 
весны». Это древний языческий обряд, с которым народ 
встречал весну, прилёт птиц. После 22 марта обычно ве-
шали скворечники.

Длинные сосульки в марте предвещают холодную за-
тяжную весну, короткие – непродолжительную; частые 
туманы в марте предвещают дождливое лето; снег быстро 
тает и вода бежит дружно – к мокрому лету.

Металл в «цифре»
На международной конференции RPA Connect 4.0,  
прошедшей на площадке ММК,  
были представлены лучшие идеи, тенденции  
и практики развития программной роботизации
в промышленной сфере

Михаил Верисов, Вадим Феоктистов, Сергей Красильников
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Новые нормативные акты, 
вступающие в силу в первый 
месяц весны, несут изменения 
для владельцев старых автомо-
билей, самозанятых, потреби-
телей интернет-услуг и желаю-
щих обратиться в суд.

Ввоз незарегистрированных 
лекарств

С 1 марта 2020 года разрешается 
ввоз в Россию незарегистрированных 
лекарственных препаратов, необходи-
мых пациентам по решению врачеб-
ной комиссии. Закон был разработан 
после случаев задержания матерей 
детей-инвалидов, заказавших неза-
регистрированные лекарства за рубе-
жом. Ключевое условие – отсутствие 
альтернативных препаратов в стране. 
Речь идёт о лекарствах, которые могут 
содержать психотропные и наркотиче-
ские вещества. Но исключение сделано 
только до 31 декабря 2023 года. И не 
для всех. А только для конкретной 
партии препаратов, чтобы оказать 
медицинскую помощь пациенту или 
группе пациентов, которым жизненно 
необходимы такие лекарства.

Разрешение на электрошокеры
Второго  марта 2020 года вступает 

в силу закон, разрешающий транс-
портной полиции применять электро-
шокеры для отражения нападения на 
объекты транспорта и инфраструктуры, 
а также при задержании сопротивляю-
щихся преступников. При этом огова-
ривается, что применять специальные 
средства к инвалидам, беременным и 
малолетним, если они не оказывают 
вооружённого сопротивления, запре-
щено. Использовать электрошокеры без 
предупреждения разрешается, только 
если преступник представляет угрозу 
для жизни других людей.

«Гонорар успеха»
Первого марта в России вступает в 

силу закон в сфере адвокатуры. По нему 
в случае если защитник победит в судеб-
ном деле, то сможет, кроме заработной 
платы, получить дополнительный 
гонорар. Закон не будет работать в том 
случае, если адвокат оказывает помощь 
в делах, которые являются админи-

стративными и уголовными. Таким 
образом, денежное вознаграждение не 
заставляет адвокатов быть пристраст-
ными к тому, чтобы преступник получил 
оправдательный приговор. Кроме того, 
снижается минимальный стаж для ад-
воката – вместо ранее принятых пяти 
лет он будет составлять три года. Стаж 
считается необходимым в том случае, 
если человек планирует создать соб-
ственный личный адвокатский кабинет, 
бюро или коллегию.

Новая маркировка для обуви
С начала марта обувные товары будут 

маркироваться другим образом. По за-
кону теперь необходимо обязательно 
наносить маркировку на упаковку 
обуви. На коробке обязательно должен 
быть товарный ярлык. При несоблюде-
нии установленных правил надзорные 
органы имеют право изъять товар или 
выписать штраф. Продавцы обуви вы-
нуждены будут нести дополнительные 
затраты по нанесению ярлыков. По 
мнению россиян, в таком случае про-
давцам будет проще повысить цены на 
обувь, что скажется на покупательской 
способности граждан.

Бесплатный доступ к госуслугам
В рамках реализации проекта «До-

ступный Интернет» доступ к порталу 
госуслуг и сайтам всех федеральных и 
региональных органов власти станет 
бесплатным. При заходе на перечислен-
ные ресурсы трафик не будет тарифи-
цироваться. Кроме того, ресурсы будут 
доступны и при отрицательном балансе. 
Инициативу поддержали крупные опе-
раторы связи.

Техосмотр для старых авто 
С 1 марта старые и раритетные авто-

мобили для получения паспорта транс-
портного средства должны проходить 
специальную экспертизу. Это касается 
легковых и грузовых автомобилей, 
автобусов, мопедов, которым более 
тридцати лет. По сути, в законодатель-
ство впервые внесено определение 
«раритетное транспортное средство». 
Получить на него необходимые до-
кументы будет непросто. Необходимо 
проходить историческую экспертизу, 
поскольку двигатель с кузовом должны 
быть родными или отреставрированы 
до оригинального состояния.

Предупреждение о блокировке
С 28 марта операторов платёжных си-

стем обяжут информировать своих кли-
ентов о блокировке денежных средств 
на их счетах. Также клиент должен по-
лучить полную информацию о причинах 
«заморозки» своих счетов. Телефонный 
звонок или СМС-сообщение с объяс-
нением причин должны поступить от 
сотрудника банка в день блокировки. 
Напомним, что чаще всего платёжные 
системы прибегают к блокировке, ког-
да подозревают клиента в проведении 
мошеннических действий. 

Льготы самозанятым 
С 28 марта при закупках товаров, 

работ или услуг самозанятые смогут 
воспользоваться теми же льготными 
условиями, которые имеет малый и 
средний бизнес. Речь идёт о квотах на 
закупки, сокращённом сроке оплаты, 
участии в различных программах 
партнёрства. Всеми этими льготами 
можно пользоваться во время прове-
дения эксперимента по уплате налога 
на профессиональный доход, то есть до 
1 января 2029 года.

Оплата покупок
Формат кассовых чеков с 1 марта 

существенно поменяется – ФНС России 
вносит изменения в фискальные доку-
менты. Большинство поправок касаются 
реквизитов бумажного кассового чека: 
рядом с наименованием маркированно-
го товара появится буква «М». Однако в 
электронном чеке будет отображаться 
только код маркировки. Обязательно-
му клишированию подлежат алкоголь, 
табак, меховые изделия. Изменения 
распространятся вскоре и на одежду, 
обувь и лекарства.

Пошлина на экспорт нефти
Пошлина на экспорт нефти из России с 

1 марта понизится с 78,5 доллара до 66,9 
доллара за тонну. При этом денежный 
сбор на высоковязкую нефть умень-
шится с 7,8 доллара до 6,6 доллара, на 
светлые нефтепродукты и масла до 20 
долларов, на тёмные – до 66,9 доллара. 
По информации Министерства финан-
сов РФ, пошлина на экспорт товарного 
бензина составит 20 долларов, плата на 
сжиженный газ останется на нулевом 
уровне, а на кокс – уменьшится с 5,1 до 
4,3 доллара. 

 Подготовила Ольга Балабанова

Законодательство 

Весенние перемены

Что изменится в жизни россиян с марта 2020 года

Кошелёк

Дисциплинированные заёмщики
На каждого южноуральца приходится более 
двухсот тысяч кредитных рублей.

Челябинская область занимает 53-е место в рейтинге 
закредитованности российских регионов – средняя ссуд-
ная задолженность южноуральцев составляет 202 тысячи 
рублей, по данным исследования РИА Рейтинг.

Размер задолженности в 2019 году вырос на 15,9 про-
цента. При этом дисциплина южноуральских заёмщиков 
выросла: доля просроченных кредитов уменьшилась на 
0,6 процентного пункта и составляет 4,21 процента.

Добавим, согласно данным РИА Рейтинг, лидерами по 
дисциплинированному возврату банковских кредитов 
в России являются Севастополь, НАО, Крым и Чукотка, 
а самая высокая доля просроченной задолженности – у 
жителей Ингушетии

Здоровье

Недуги отступают
Показатель заболеваемости в Магнитогорске за 
неделю с 24 февраля по 1 марта на 37,4 процен-
та ниже эпидемического порога.

Снижение заболеваемости за неделю составило 16,7 
процента. Заболеваемость среди взрослого населения на 
50 процентов ниже эпидемического порога. Зарегистри-
рован один случай гриппа у взрослого. Также отмечается 
резкое снижение на 35 процентов заболеваемости вне-
больничными пневмониями.

Показатели среди школьников ниже эпидемического 
порога на 31,7 процента. Снижение за неделю – 27,6 про-
цента. По данным на второе марта, число заболевших 
школьников составляет 131 человек – это 0,26 процента 
от общего числа учащихся. На карантин закрыто 17 
классов.

Из почты «ММ»

Мирного неба над головой!
В библиотеке № 5 семейного чтения при содей-
ствии депутатов Павла Шиляева и Александра 
Бочкарёва традиционно отметили День защит-
ника Отечества.

Среди участников – Григорий Кодавов. Он в далёкие 
70-е годы прошлого века защищал небо Египта. Рядовой 
стрелок Владимир Бабушкин свой боевой путь воина-
интернационалиста прошёл в Афганистане. Самый моло-
дой – Алексей Урусов – ветеран боевых действий в Чечне. 
Их и других виновников торжества объединили верность 
воинскому долгу и службе Отечеству.

Встречу открыл подполковник в отставке Игорь Кара-
банцев. Бывший офицер ПВО тепло поздравил присут-
ствующих с праздником, кратко вспомнил о своей службе, 
пожелал мирного неба. Личные поздравления «старой 
гвардии» выразил бывший полковник МЧС Сергей Мухин. 
Свою признательность ветеранам высказали сотрудники 
библиотеки Алена Мамонтова и Наталья Урасова.

И, разумеется, какая встреча без песни! Солистка теа-
тра оперы и балета Надежда Иващенко исполнила песни 
«Погода в доме», «Мама», «Эхо», тронув сердца убелённых 
сединами мужчин.

Как отметила заведующая Зоя Губайдуллина, со дня 
основания сюда приходят семьями. Активная и много-
гранная деятельность библиотеки сближает людей 
разных поколений, характеров, социального положения. 
В библиотеке № 5 семейного чтения слово с делом не 
расходятся.

 Николай Кольев
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РейтингНародные инвестиции

«Пустоцвет» на брокерских счетах
Рекордный приток населения на фондовый 
рынок не привёл к рекордному росту инвести-
ций. Два из трёх брокерских счетов пустуют, 
показал проведенный Национальной ассоциа-
цией участников фондового рынка опрос круп-
нейших инвестиционных компаний, на которые, 
по данным НАУФОР, приходится 95 процентов 
клиентов.

Напомним, что бурное развитие инвестиционных мо-
бильных приложений и падение банковских ставок по 
вкладам спровоцировало настоящий инвестиционный 
бум среди россиян. В прошлом году брокерские счета на 
Московской бирже открыли 1,9 миллиона человек, и чис-
ло таких счетов увеличилось до 3 миллионов 860 тысяч. 
Санкт-Петербургская биржа, специализирующаяся на 
торгах акциями иностранных компаний, на конец 2019 
года зарегистрировала 2,5 миллиона уникальных клиентов. 
По данным НАУФОР, около 70 процентов новых клиентов, 
пришедших на фондовый рынок в 2019 году, использовали 
онлайн-сервисы, предлагаемые банками.

Причём приток инвесторов резко ускоряется год от года. 
На Московской бирже, например, в 2017-м зарегистрирова-
лись чуть более 207 тысяч клиентов, в 2018-м – около 645 
тысяч, в 2019-м – 1,9 миллиона.

Но, как выяснилось, многие россияне открывают счета 
из любопытства и не планируют совершать сделок. Две 
трети брокерских счетов пустуют (не зафондированы). По 
подсчётам аналитиков, за 2019 год доля зафондированных 
обычных брокерских счетов снизилась с 40 до 33 процентов 
(для сравнения: в конце 2017-го их было 44 процента). Ещё 
сильнее снизилась доля пополненных индивидуальных 
инвестиционных счетов (ИИС, брокерские счета с налого-
выми льготами) – с 45,5 до 27 процентов. Всего в 2019 году 
население положило на брокерские счета 1,6 триллиона 
рублей. Большая часть средств была вложена в ИИС (76 
миллиардов рублей).

Среди пустующих счетов есть такие, с которых инвесторы 
уже вывели средства, добившись своей цели или же попро-
сту разочаровавшись в инвестициях.

Калькуляция себестоимости

Пиво защищают от дискредитации
Союз российских пивоваров (СРП) обратился в 
Министерство финансов РФ с просьбой ужесто-
чить требования к составу пива и не менять тре-
бования к содержанию солода в пенном напитке.

В 2021 году вступает в силу технический регламент 
Евразийского экономического союза (ЕАЭС), который раз-
решит частично заменять пивоваренный солод зерном или 
продуктами его переработки, если их совокупная масса не 
превышает половины массы заменяемого солода. При этом 
российское законодательство разрешает заменять лишь 
пятую часть пивоваренного солода, что вполне разумно, 
поскольку применение заменителей солода обычно из-
меняет, а иногда даже ухудшает качество пива.

СПР утверждает, что солодовые экстракты (ячмень, рис, 
кукуруза или патока) используются в производстве ис-
ключительно для снижения себестоимости пива. Поэтому 
те пивзаводы, что выпускают более качественную про-
дукцию, при производстве которой заменяется не более 
20 процентов солода, окажутся в невыгодном положении, 
что приведёт к нездоровой конкуренции в отрасли. Кроме 
того, могут пострадать и производители солода: спрос на 
него снизится, а значит, сократится производство.

Продукт с заниженным содержанием солода пивовары 
предлагают называть по-другому – пивным напитком или 
пивом специальным.

СПР также обратился к Минфину с просьбой ввести ми-
нимальную розничную цену на пиво. Это защитит рынок от 
демпинга и некачественной продукции, уверяют в СРП.

«Ряд участников рынка уже несколько лет проводят 
политику демпинга и недобросовестной конкуренции», 
– утверждают в Союзе пивоваров. Делается это в форме 
промоакций, когда продукцию реализуют по ценам ниже 
рыночных, а зачастую – и ниже себестоимости. На такие 
акции приходится уже больше половины общих продаж 
пива в стране. Случается, что в рознице бутылка пива про-
даётся дешевле бутылки питьевой воды. «Это дискредити-
рует пиво как продукт в глазах потребителя, не развивает 
культуру потребления и оказывает прямое влияние на 
повышение уровня алкоголизации населения», – считают 
в СПР.

Туристов застали врасплох
Коронавирус мутирует в экономическую инфекцию

Путешествия

Лучший воспитанник магни-
тогорской хоккейной школы, 
нападающий сборной России и 
заокеанской Национальной хок-
кейной лиги «Питтсбург Пинг-
винс» Евгений Малкин вошёл в 
тройку самых высокооплачива-
емых российских спортсменов 
2010-х годов в рейтинге, состав-
ленном журналом Forbes.

Доход хоккеиста оценили в 94,6 мил-
лиона долларов.

Возглавила список теннисистка Ма-
рия Шарапова, на днях заявившая о за-
вершении спортивной карьеры. Спорт- 
сменка заработала 197,8  миллиона 
долларов. Вслед за ней места в рейтинге 
заняли наши звёздные хоккеисты. На 
второй строчке капитан клуба «Ва-
шингтон Кэпиталз» Александр Овеч-
кин, недавно достигший отметки в 700 

заброшенных шайб в регулярных 
чемпионатах НХЛ. Forbes оценил 
его доход в 136,9 миллиона. Также в 
первой десятке ещё четыре хоккеи-
ста – Илья Ковальчук, Павел Дацюк, 
Александр Радулов и Сергей Бобров-
ский, два футболиста – Юрий Жирков и 
Андрей Аршавин, а также баскетболист 
Тимофей Мозгов.

Forbes оценил доходы спортсменов 
без учёта налоговых отчислений, гоно-
раров их агентов и бизнеса, не связан-
ного со спортом.

Напомним, Евгений Малкин за океа-
ном проводит четырнадцатый сезон. 
В 2012 году, как раз в звании лучшего 
хоккеиста планеты, центрфорвард 
«Питтсбурга» на время локаута в НХЛ 
возвращался в родной клуб и вы-
ступал в составе магнитогорского 
«Металлурга» в Континенталь-
ной хоккейной лиге.

Вспышка коронавируса (COVID-
19), нанёсшая урон мировой 
экономике, ударила и по между-
народному туризму, ставшему в 
последние годы неотъемлемой 
частью жизни многих россиян.

До летнего сезона отпусков ещё 
далеко, но «сводки» с туристического 
рынка свидетельствуют о том, что в 
этом году поездки граждан России на 
полюбившиеся им зарубежные курорты 
вполне могут и не состояться. Вслед за 
китайским «закрываются» другие по-
пулярные направления, и не исключено, 
что количество труднодоступных для 
посещения стран с каждым месяцем 
будет только увеличиваться. COVID-19 
уже ворвался в Европу.

Утром в прошлую среду Роспотреб-
надзор рекомендовал туристам из-за 
вспышки коронавируса воздержаться 
от поездок в Италию, Иран и Южную 
Корею до стабилизации эпидемиоло-
гической обстановки. В тот же день 
предупреждение выпустил Ростуризм. 
Федеральное агентство по туризму 
настоятельно рекомендовало туропера-
торам приостановить продажу путёвок 
в Италию, Южную Корею и Иран из-за 
распространения нового типа корона-
вируса и роста числа заболевших, гово-
рилось в сообщении ведомства.

В такой ситуации  
потенциальные туристы,  
уже купившие зарубежные туры, 
всерьёз обеспокоились возвратом 
своих денег

И столкнулись с проблемой. Дело  в 
том, что ссылок на ст. 14. ФЗ «Об основах 
туристской деятельности в РФ» в сооб-
щениях Роспотребнадзора и Ростуризма 
не было (во всяком случае, на данный 

момент). А значит, и речи о безусловной 
обязанности туроператоров по возврату 
100 процентов стоимости туров при 
аннуляции пока идти не может.

Как пишет turizm.ru, россияне, купив-
шие туры, не могут полностью вернуть 
уплаченные средства. По крайней мере, 
именно так считают эксперты туристи-
ческого рынка. Ведь предупреждения 
Роспотребнадзора и Ростуризма не со-
держат информации об угрозе безопас-
ности жизни и здоровья туристов. В 
нынешней трактовке возврат средств за 
аннулированные туры осуществляется 
исходя из условий договора с туропе-
ратором. Чаще всего это подразумевает 
удержание некоторой части стоимости 
путёвки, так называемых «фактически 
понесённых затрат». И крупные компа-
нии, которых в числе туроператоров по-
давляющее большинство, вполне могут 
уловкой воспользоваться.

Впрочем, выход есть. Чтобы не по-
терять в деньгах, российские туристы, 
не желающие совершать потенциально 
проблемную поездку, могут перенести 
сроки путешествия на более поздние 
даты либо выбрать другое направление. 
Существует и ещё один вариант. Если 
турист обратится в суд, чтобы по его 
решению добиться возврата затрачен-
ных средств в полном объёме, у него 
будут большие шансы на победу. Но не 
стопроцентные.

Сложнее самостоятельным путеше-
ственникам: им, в случае отмены по-
ездки, придётся самим урегулировать 
ситуацию с отелями и авиакомпаниями. 
В таких обстоятельствах рассчитывать 
на возврат средств в полном объёме бу-
дет совсем уж проблематично. Ведь пока 
все рекомендации (пусть и настоятель-
ные) Роспотребнадзора и Ростуризма 
не являются официальным запретом 
на реализацию туристских услуг при 
поездках в Италию, Иран и Республику 
Корея и не означают введения специ-

альных условий расторжения договоров 
на путешествия в эти страны. Туристам 
следует понимать, что российские 
власти на данный момент не ввели за-
конодательных ограничений и полных 
запретов на вылеты по перечисленным 
направлениям.

Нелегко в сложившейся ситуации 
придётся и турагентам, которых в Маг-
нитогорске, например, насчитывается 
не один десяток. Хотя, по закону, во-
просы возврата денежных средств при 
отмене поездки – это сфера ответствен-
ности туроператора, что прописано в ст. 
9, 10, 10.1. ФЗ «Об основах туристской 
деятельности в РФ», не исключено, что 
отказавшиеся от путешествия люди 
будут предъявлять претензии именно 
турагентам, которые гораздо ближе 
к потребителю. Может случиться так, 
что небольшим, можно даже сказать, 
миниатюрным местным фирмам при-
дётся вместе с клиентами урегулиро-
вать ситуацию с крупными столичными 
туроператорами.

Тем не менее паниковать не следует. 
Портал turizm.ru особо подчёркивает: 
туристов, которые не планируют отме-
нять поездки в страны, где наблюдается 
вспышка коронавируса, специалисты 
просят не поддаваться панике и внима-
тельно следить за развитием ситуации. 
В то же время Ростуризм призвал тур- 
операторов своевременно оповещать 
туристов об актуальной обстановке в 
пункте назначения и давать соответ-
ствующие рекомендации. А Ассоциация 
туроператоров России рекомендует 
путешественникам «принимать взве-
шенные и обоснованные решения 
относительно выезда в Италию, Иран 
и Республику Корея, с учётом официаль-
ных сообщений органов власти наших 
стран и международных организаций в 
сфере здравоохранения».

 Владислав Рыбаченко

Стал третьим

Евгений 
Малкин
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В частности, депутат провёл 
встречу с членами первич-
ной профсоюзной органи-
зации Группы ПАО «ММК» и 
АО «Горторг». Официальная 
тема – изменения в Консти-
туции России, голосовать за 
которые россиянам пред-
стоит 22 апреля, а до этого 
10 марта депутаты Госдумы 
проведут обсуждение и 
принятие во втором чтении 
предложенных поправок. Их 
более 900, над ними тру-
дится специальная рабочая 
группа во главе с предста-
вителем президента в ней 
Павлом Крашенинниковым.

И снова о Конституции
В Интернете разгорелась дискус-

сия о том, что внесение поправок 
в Основной Закон страны должно 
стать результатом всероссийского 
референдума. По словам Виталия 
Бахметьева, это не совсем так. 

– В случае внесения поправок в 
статьи 1 – основа документа – и 2 
– права и свободы человека – дей-
ствительно должно провести ре-
ферендум, но в них изменений нет, 
– объясняет Виталий Викторович. 
– Поправки касаются статей 3 и 8, 
по которым, согласно 136 статье 
Конституции, предусматривается 
лишь всенародное голосование и 
утверждение поправок при при-
нятии их двумя третями проголо-
совавших. 

Итак, ещё раз об основных по-
правках, внесённых президентом 
страны Владимиром Путиным по 
итогам январского федерально-
го послания главы государства. 
Первая – прописать в главном 
документе страны: минимальный 
размер оплаты труда (МРОТ) дол-
жен быть не ниже прожиточного 
минимума. 

– Казалось бы, есть федеральный 
закон о бюджете, в котором можно 
было это прописать, – говорит Ви-
талий Бахметьев. – Но в том-то и 
дело, что принимают его каждый 
год: сегодня поправку приняли, 
завтра наступили трудности – о 
ней забыли. Конституция же – за-
кон прямого исполнения. То же 
касается индексации пенсий: се-
годня она фактически проводит-
ся, но зависит от того же закона 
о бюджете, а теперь будет чётко 
прописана в Конституции. Другой 
вопрос – размер индексации и её 
адресность: получат ли повышение 
работающие пенсионеры, которых 
25 процентов из 46 миллионов 
по стране? Пока речь идёт об ин-
дексации для всех, окончательно 
утвердим вопрос 10 марта. 

Фактически исполняется и вне-
сённая президентом поправка о 
приоритете Конституции России 
над международным правом, и 
окончательное её оформление в 
Конституции позволит избежать 
дальнейших разночтений. Или за-
крепление в Конституции работы 
Государственного совета, который 
фактически существует с 2000 
года, считается рабочим органом, 
решения которого обязательны 

к исполнению. Чуть сложнее с 
поправкой о принципе единства 
публичной власти, по мнению 
Виталия Бахметьева, несущей куда 
более весомые последствия. 

– Есть власти федеральные, реги-
ональные и местные, и по факту по-
нятно, что глава города подчиняет-
ся губернатору, – говорит Виталий 
Бахметьев. – Но по Конституции 
все эти власти считаются самостоя-
тельными. А как работать главе го-
рода, бюджет которого обеспечен 
своими доходами всего на 25–30 
процентов? Даже благополучная 
Магнитка обеспечивает сама себя 
на 32 процента – так выстроена 
налоговая система, что основные 
деньги уходят в регион и федера-
цию. Остальные 70 процентов в 
казне – дотации, субсидии и суб-
венции из региона и федерации. Не 
захотел какой-нибудь губернатор 
выделить денег муниципальному 
округу – не выделил, ссылаясь на 
самостоятельность власти. Теперь 
у него будет прямая ответствен-
ность, основанная на принципе 
единства власти. Я стал соавтором 
поправки об обязательном финан-
совом обеспечении полномочий 
муниципальной власти, у которой 
сегодня ответственность за испол-
нение полномочий есть, а денег на 
исполнение нет – не профинанси-
рованы 125 полномочий. 

Не противоречит интересам 
населения и поправка о выборах 
федеральных министров. Напом-
ню, сегодня депутаты утверждают 
голосованием только кандидатуру 
премьер-министра, а кабмин он 
набирает сам. Потому, голосуя за 
Михаила Мишустина, КПРФ воз-
держалась, заявив, что выскажет 
своё мнение после утверждения 
кабинета министров, и после, не-
довольная его составом, высказа-
лась «против». По словам Виталия 
Бахметьева, теперь каждая партия, 
включая оппозиционные, получи-
ла возможность выставлять свои 
кандидатуры на пост глав любого 
министерства и участвовать в 
обсуждении каждого кандидата. 
Исключения – главы силовых ве-
домств, которых утверждает Совет 
Федерации. 

– И уж точно никто не будет 
против поправки, по которой феде-
ральные министры, региональная 
власть и депутаты всех рангов 
должны иметь одно гражданство, 
российское, – подытоживает Ви-
талий Бахметьев. – Внесены и 
поправки к статусу президента 
России: теперь вместо нынешних 
десяти лет кандидат должен про-
жить на территории страны 25 лет 
и может быть главой государства 
не «более двух раз подряд», как 
сейчас, а просто – не более двух 
раз. 

Как будет проходить всена-
родное голосование? – задали 
вопрос депутату. По его словам, 
над каждой поправкой работает 
профильный комитет, голосовать 
депутаты также будут за каждую, 
а народ принимать все поправки 
единым пакетом. Ещё один вопрос: 
последует ли инвентаризация 
федеральных законов в связи с 
изменениями в Конституции? – 
однозначно: да. 

О тарифах и монополиях
Представители первички Груп-

пы ПАО «ММК» задали депутату 
острые вопросы: как остановить 
рост тарифов ЖКХ и какие законы, 
улучшающие жизнь простых лю-
дей, принимает Госдума? По словам 
Виталия Бахметьева,  рост тарифов 
естественных монополий регули-
руется федеральным законом, со-
гласно которому рост происходит с 
1 июля и ограничивается размером 
официальной инфляции: заметили 
нарушение – имеете право обра-
титься в прокуратуру, она тут же 
вышлет запрос в адрес единого 
тарифного органа, который в свою 
очередь примет меры воздействия 
к нарушителям. 

Менее всего понятна ситуация с 
новым платежом на вывоз и пере-
работку твёрдых коммунальных 
отходов (ТКО), принятым ещё в 
2014 году, должным вступить в 
силу в 2017-м, но перенесённым 
на 2019-й. По словам Виталия 
Бахметьева, и этого времени ре-
гионам для подготовки не хватило. 
В результате – праведный гнев 
населения. 

– Для Магнитогорска не измени-
лось ничего: как была свалка, так 
она и есть. Как не построили по-
лигон – так его и нет. Как не сорти-
ровали мусор – так и не сортируют. 
С другой стороны – как вывозили 
мусор, так и вывозят. Существенно 
изменился тариф: раньше платили 
рубль-25 с квадратного метра, 
теперь 78 рублей с человека. Это 
правильно: мусор генерирует 
человек, а не метры. Другое дело, 
многодетные семьи, проживающие 
в 30-метровой двушке, будут пла-
тить гораздо больше, чем одинокие 
владельцы хором. Несправедливо? 
– наверное, нужно вопрос дорабо-
тать, но всё-таки платить должны 
люди, а не метры. 

По словам Виталия Бахметьева, 
прочувствовали изменения от 
закона о вывозе и переработке 
ТКО селяне, мусор которых те-
перь отвозят в так называемый 
мусорный кластер – на две свалки 
в Магнитогорске и Карталах. Это 
логично: если один Магнитогорск 
генерирует за год 230 тысяч тонн 
мусора, то все сельские районы 
возле него – от 30 до 50 тысяч тонн. 
Большая проблема у поселений с 
отсутствием площадок и контей-
неров, подготовка которых возло-
жена на местную администрацию. 
У глав поселений и районов денег 
нет, а если переложить расходы 
на оператора по работе с ТКО, то 
тариф для населения станет за-
метно выше. Уже есть акционеры 
для строительства полигона, после 
его введения начнётся сортировка 
мусора – тогда, по мнению Виталия 
Бахметьева, можно будет говорить 
о глобальных изменениях в работе 
с ТКО. 

Говоря о принятых законах, 
Виталий Бахметьев не без горечи 
напомнил повышение НДС на два 
процента, которые, как и предре-
кал депутат, «упали» не на бизнес, 
как предсказывали авторы за-
конопроекта, а на потребителей. 
Остальные налоги не повышали 

– более того, есть 
перспектива снижения 
налоговой нагрузки – например, 
отмена транспортного налога. 

– По сути, автомобилисты пла-
тят дважды: акциз на бензин в 
федеральный бюджет и транс-
портный налог – в региональный, 
– говорит Виталий Викторович. – В 
2018 году приняли закон, что акци-
зы должны «уходить» в регионы, 
и в 2024 году они будут поступать 
туда целиком. В свою очередь 
регионы, пополнившись допол-
нительными средствами, могут 
отменить транспортный налог. 

О хлебе насущном
Весомым улучшением жизни 

простых россиян назвал Виталий 
Бахметьев и принятое предложение 
президента о поддержке материн-
ства и детства: 455 тысяч рублей 
материнского капитала за первого 
ребёнка, ещё 150 тысяч за второго 
и 460 тысяч на погашение ипотеки 
при появлении третьего – всего 
более миллиона рублей. 

– Детские пособия по 50 рублей 
в месяц – издевательская сумма, – 
говорит Виталий Бахметьев. – Её 
отменили, ввели адресную помощь: 
если на одного члена семьи прихо-
дится менее двух прожиточных ми-
нимумов, то дети в семье получают 
пособие от государства – прожиточ-
ный минимум на каждого, сегодня в 
Челябинской области он составляет 
около 11 тысяч рублей. 

Важным социальным шагом на-
звал депутат и введение бесплат-
ного школьного питания для всех 
учеников начальных классов, пред-
ложенное президентом. Сейчас идёт 
работа по поиску финансирования 
– а оно указано из трёх источников: 
федеральный, региональный и 
местный бюджеты. Практический 
запуск проекта начнётся уже с это-
го сентября, получать бесплатные 
горячие завтраки по всей стране 
младшеклассники начнут в 2022 
году. Об этом депутат говорил на 
встрече с коллективом АО «Гор-
торг» – теми, кого закон касается 
напрямую. 

Сегодня в Магнитогорске полу-
чают горячее питание больше 42 
тысяч школьников. Из них пита-
ются бесплатно, за счёт местного 
бюджета, по медицинским или 
социальным показаниям 14,5 ты-
сячи – то есть каждый третий. По 
словам Виталия Бахметьева, это 
хорошие социальные цифры: в дру-
гих регионах питание школьников 
не дотируется вовсе. Правда, есть 
и другие примеры – из нашей же 
области. 

– В Кизильском районе бесплат-
ное питание для школьников млад-
ших классов существует давно, – 
говорит Виталий Викторович. – А в 
Верхнеуральском районе бесплатно 
питаются все школьники с первого 
по 11 классы, причём стоимость 
обеда не 37 рублей, как у нас, а 40 
– защищённая статья местного бюд-
жета 23 миллиона рублей в год. 

С марта магнитогорским школь-
никам начали выдавать бесплат-
ное молоко, бесплатные завтраки 
ученики начальных классов будут 
получать, скорее всего, с сентября 

этого года. До этого времени кол-
лективам Горторга и управления 
образования горадминистрации 
предстоит найти источники фи-
нансирования, и депутат Бахметьев 
может оказать в этом существен-
ную помощь. 

– Направлю запрос, что необхо-
димо предоставить городу, чтобы 
получить на бесплатное питание 
школьников, кроме муниципаль-
ных, федеральные и региональные 
деньги, – пообещал народный 
избранник. – Сделаем всё, чтобы 
увеличить стоимость завтрака с 
нынешних 37 рублей, на которые, 
честно говоря, даже не знаю, чем 
можно накормить ребёнка.  

АО «Горторг» приходится вы-
кручиваться и умудриться не про-
сто насытить детей на эти деньги, 
но и «выдать» каждую калорию, 
углеводы, жиры и белки, согласно 
СанПиНам. По словам директора 
предприятия Любови Скляр, уда-
ётся это всё труднее. 

– Реже даём фрукты, витами-
низированные соки, да и белки, 
жиры и углеводы могут быть раз-
ными, – разводит руками Любовь 
Вениаминовна. – Сорвался недавно 
аукцион по мясу: на указанную по 
нормативам начальную цену по-
ставщики даже не вышли, по той 
же причине никто не откликнулся 
на аукционы по закупке сайры, 
сливочного масла. 

Специалисты высчитывают, пы-
таясь уложиться в 37 рублей и 
сохранить при этом сбалансирован-
ность питания, всё по миллиграмму, 
но встаёт другая проблема – дети, не 
приученные к правильному пита-
нию, не едят овощи, предписанные 
СанПиНом, каши и рыбу, которая 
наполовину уходит в отходы. 

– У нас прекрасный минтай, гор-
буша, только филе, без косточек, 
готовим рыбные котлеты, рыбное 
суфле, – говорит Любовь Скляр. – В 
детских садах съедают всё: детки 
маленькие, все вместе кушают, 
когда вкусно. Школьники более 
самостоятельны в выборе, роди-
телям готовить правильную еду 
некогда – вот и не приучены они к 
полезной рыбе. 

В итоге – пачка обращений в Гор-
торг от родительских комитетов и 
администрации школ с просьбой 
заменить овощи макаронами, а 
рыбу – сосисками. Любовь Скляр в 
ответ просит родителей приучать 
детей к здоровому сбалансиро-
ванному питанию и готова в этом 
помочь: специалисты предприятия 
проводят встречи со школьниками, 
выпускают совместно с медиками 
статьи о полезных продуктах. А 
главное – предлагает родителям 
с представителями школы самим 
приходить в столовые и снимать 
пробу блюд. Почти все убеждаются: 
это вкусно. Если действительно 
невкусно – Горторг проводит про-
верку, ставит на контроль. Словом, 
работают с каждым замечанием.

 Рита Давлетшина

Взаимодействие

Конституционная неделя
Депутат Государственной Думы Виталий Бахметьев в последние дни февраля 
встретился с жителями сельских поселений и трудовыми коллективами Магнитогорска
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ТЫЛ И ФРОНТ:
день за днём № 21 от 3.03.2020 

10 ноября 1942 г. – 507-й день войны

• Вышел указ «О предоставлении права награждения 
орденами и медалями СССР и нагрудными знаками  
командующим фронтами, флотами, армиями и флотилия-
ми, командирам корпусов, дивизий, бригад, полков».

• В блокадном Ленинграде бюро горкома партии обяза-
ло директора фабрики «Красный партизан» возобновить 
гармонное производство. Уже в ноябре должно быть из-
готовлено 200 двухрядных венских гармоней русского 
строя и 2000 двадцатиголосных губных гармошек.

11 ноября 1942 г. – 508-й день войны

• Советские войска отбили очередную попытку немецко-
фашистских войск овладеть всей территорией Сталин-
града. После кровопролитных боёв противнику удалось 
овладеть лишь заводом «Баррикады» и прорваться на 
берег Волги. С этого дня войска 62-й армии были вынуж-
дены оборонять город в трёх группировках: на северной 
окраине – в районе Рынок, Спартановка; в центре – у за-
вода «Баррикады» и в районе завода «Красный Октябрь». 
В особо тяжёлом положении оказалась 138-я стрелковая 
дивизия. Отрезанная от соседей и зажатая на небольшом 
клочке земли, 700 метров по фронту и 400 метров в глуби-
ну, при отсутствии боеприпасов из-за ледохода на Волге, 
дивизия стойко отбивала атаки врага.

 
12 ноября 1942 г. – 509-й день войны

• Достигнуто соглашение о восстановлении дипломати-
ческих отношений между СССР и Республикой Мексика.

• В Ленинграде через семь месяцев после восстанов-
ления трамвайного движения по городу курсирует 152 
поезда – 454 вагона, которые в день перевозят около 
миллиона пассажиров.

• Магнитогорский горсовет принял следующие ре-
шения: «Утвердить представленные правила уличного 
движения. В части, касающейся трамвая, отпечатать и 
вывесить в трамваях. В части движения автогужевого 
транспорта – оповестить население через печать. Просить 
редакцию газеты «Магнитогорский рабочий» популяризи-
ровать правила уличного движения через газету.

• Надо заметить, что работе трамвая, основного вида 
общественного транспорта в городе, уделялось большое 
внимание. Так, ещё в сентябре 1941 года были приняты 
решения: «С пуском трамвайной линии до вокзала ва-
гонный парк не был увеличен. В связи с увеличением 
населения в городе, наличием большого количества 
учащихся ремесленных училищ и школ ФЗО, которые 
неограниченно без всякой надобности разъезжают по 
городу, создалось положение, при котором городской 
трамвай не в силах обслужить нужды трудящихся города. 
За последнее время увеличились несчастные аварийные 
случаи из-за грубого нарушения правил пользования 
трамваем, особенно со стороны учащихся ФЗО и ремес-
ленных училищ. Потому принято решение запретить 
проезд на трамвае учащимися школ ФЗО и ремесленных 
училищ по пропускам и ученическим билетам. Разрешить 
дирекции РУ и школ ФЗО пользование льготными тало-
нами для учащихся только как исключение».

                                

14 ноября 1942 г. – 511-й день войны

• Для организации, упорядочивания процесса эвакуа-
ции, координации размещения предприятий, населения 
по территории СССР правительством был создан Совет 
по эвакуации. Одним из центров эвакуации становится 
Южный Урал. По постановлению Совета по эвакуации от 
14 ноября 1941 года, Оренбургская и Челябинская области 
были отнесены к первой категории регионов, в которые 
производится эвакуация населения и учреждений.

• Вновь прибывающим в Магнитогорск по эвакуации 
хлеб выдаётся на два дня из расчёта 400 граммов в день на 
каждого члена семьи. Отпуск хлеба возложен на магазин 
«Гастроном», который выдачу хлеба оформляет соответ-
ствующим актом по форме, согласованной с городским 
контрольно-учётным бюро.

15 ноября 1942 г. – 512-й день войны

• Подпольная комсомольская группа молодогвардейцев 
Краснодона по плану и указанию руководителя подполь-
ной партийной организации Краснодона Ф. П. Лютикова 
под руководством комсомольца Виктора Петрова освобо-
дила из концентрационного лагеря на хуторе Волчанск 
75 воинов Советской Армии. Другая группа во главе с  
У. М. Громовой организовала побег 20 раненых советских 
военнопленных из Первомайской больницы.

16 ноября 1942 г. – 513-й день войны

• Белорусский подпольщик-партизан Иван Борисович 
Конопадский взорвал кинотеатр в Микашевичах. Во вре-
мя взрыва погибло 152 фашистских карателя, которые 
собрались для просмотра фильма. За несколько дней 
до этого акта возмездия эти каратели уничтожили 240 
мирных советских граждан.

17 ноября 1942 г. – 514-й день войны

• Секретарь Магнитогорского ГК 
ВКП(б) Тимофей Арсентьевич Фокин 
направил на имя секретаря ЦК ВКП(б) 
Г. М. Маленкова записку о деятельно-
сти Комитета учёных помощи фронту, 
созданного в декабре 1941 года. Значи-
тельный вклад в создание новых спла-
вов для танковой брони Комитет внёс, 
когда его руководителем стал акаде-
мик Георгий Вячеславович Курдюмов, 
эвакуированный с Днепропетровским 
физико-техническим институтом в августе 1941 года.

• Бюро обкома ВКП(б) и СНК Башкирской Республики 
вынесли постановление о формировании двух башкир-
ских кавалерийских дивизий.

 
18 ноября 1942 г. – 515-й день войны

• Завершилось оборонительное сражение на Волге, за-
кончилась громадная и разносторонняя работа советского 
командования по подготовке контрнаступления.

19 ноября 1942 г. – 516-й день войны
• Началось контрнаступление советских войск под Ста-

линградом.
• На Сталинградский фронт прибыла эскадрилья самолё-

тов «Магнитогорский металлург», построенных на средства 
магнитогорцев.

22 ноября 1942 г. – 519-й день войны
• Началась крупная карательная операция гитлеровцев 

против партизан и местного населения в трёх районах Бе-
лоруссии. Карателями было уничтожено более трёх тысяч 
местных жителей, сожжено свыше 30 деревень.

23 ноября 1942 г. – 520-й день войны
• СНК СССР и ЦК ВКП(б) приняли постановление «О соз-

дании мясного фонда Красной Армии в 1943 году». Мясной 
фонд устанавливался в размере 150 тысяч тонн.

24 ноября 1942 г. – 521-й день войны
• Началась Великолукская наступательная операция  

войск Калининского фронта.

25 ноября 1942 г. – 522-й день войны
• Подписано советско-

французское соглашение об 
участии французских частей 
ВВС в боевых операциях в 
Советском Союзе, положив-
шее начало формированию 
знаменитой эскадрильи 
«Нормандия–Неман».

 
28 ноября 1942 г. – 
525-й день войны

• Продолжается успешное 
наступление под Сталингра-
дом. Войска Центрального фронта, перейдя в наступление, 
за несколько дней боёв освободили в районе Великих Лук 
и Ржева свыше 300 населённых пунктов.

29 ноября 1942 г. – 526-й день войны
• Командующий Ленинградским фронтом генерал  

Л. А. Говоров собрал руководящий состав штаба фронта, что-
бы объявить о предстоящей операции по прорыву блокады 
Ленинграда. Ознакомив присутствующих с характером опе-
рации и силами, которые будут принимать в ней участие, 
командующий дал необходимые указания и предупредил, 
что вся подготовка к прорыву должна быть завершена в 
течение месяца. При этом особое внимание командующий 
обратил на соблюдение строжайшей секретности.

• Опубликовано сообщение о том, что сталевары третьего 
мартеновского цеха Магнитогорского металлургического 
комбината дали в ноябре две тысячи тонн сверхпланового 
металла. Горняки Магнитогорска последнее время еже-
дневно выдавали 2–2,5 тысячи тонн руды сверх планового 
задания.

Георгий 
Курдюмов

  Материалы подготовила краевед Ирина Андреева

Бои в Сталинграде

Гужевой транспорт в Магнитогорске

Транспорт Магнитогорска

Схема эвакуации заводов  
из европейской части СССР

Башкирские конники

Фашисты жгут  
белорусские деревни

Французский лётчик 
и советские пилоты



Гостем февральского за-
седания городской обще-
ственной палаты стал 
начальник УМВД по Магни-
тогорску Сергей Меркулов. 
Изначально темой встречи 
главного полицейского Маг-
нитки с общественниками 
был отчёт о работе полиции 
в минувшем 2019 году. Но, 
поскольку накануне Сергей 
Борисович представил его 
на заседании Магнитогор-
ского городского Собрания 
депутатов и выступление 
транслировалось онлайн, 
тему встречи решили 
скорректировать. Сергей 
Меркулов сделал акцент 
на острой проблеме – всё 
больше горожан становятся 
жертвами мошенников.

Миллиарды ущерба
Каждое восьмое из регистри-

руемых полицией преступлений 
– мошенничество. По итогам года 
злоумышленники вынули из кар-
мана доверчивых россиян более 
двухсот миллиардов рублей. Из них 
3 миллиарда 350 миллионов рублей 
«подарили» преступникам жители 
Челябинской области, в том числе 
76 миллионов – магнитогорцы.

Количество мошеннических пре-
ступлений выросло на 15 процен-
тов, при этом их раскрываемость 
– 28 процентов. Для сравнения: рас-
крываемость убийств несравненно 
выше, около 90 процентов. С чем это 
связано? Ответ прост: чаще всего 
мошенники действуют дистан-
ционно. «Разводят» жертву через 
Интернет или по телефону, сами 
же находятся порой на расстоянии 
тысяч километров, и нередко – в ме-
стах лишения свободы. Порой злоу-
мышленники и вовсе действуют с 
территории других государств – за-
фиксированы случаи, когда с руб- 
лёвой карты магнитогорца деньги 
снимались в гривнах.

«С вашего счёта  
идёт списание…»

Наиболее распространено хи-
щение денежных средств с бан-
ковских карт. Происходит это так: 
на мобильный телефон поступает 
звонок с номера, начинающегося 
на «8-800» или «8-495». Звонящий, 
представляющийся работником 
службы безопасности банка, об-
ращается по имени-отчеству, благо 
базы данных сегодня достать не 
проблема, говорит уверенно и 
напористо, не давая времени на 
размышление, пугает тем, что со 
счёта происходит списание средств. 
А затем, чтобы это предотвратить, 
требует срочно продиктовать номер 
карты, три цифры на обороте и код, 
который приходит в смс. Необходи-
мо помнить: служба безопасности 
банка никогда не спрашивает номер 
карты по телефону. А те заветные 
цифры на обороте карты – и вовсе 
конфиденциальная информация, 

которую не следует сообщать даже 
сотруднику банка. Более того, когда 
приходит смс-сообщение с кодом, 
дающим доступ к денежным опера-
циям, в нём обязательно есть при-
писка: «Никому не сообщайте эти 
цифры…» К сожалению, напуганные 
люди это сообщение не дочитыва-
ют – они торопятся предотвратить 
потерю денег. Самое обидное, что 
иногда потерпевшие лишаются 
не только собственных денег – с 
их кредитной карты снимаются 
средства банка, и человек будет ещё 
должен финансовой организации 
то, чего он не брал.

Вывести мошенников на чистую 
воду легко: надо положить трубку 
и перезвонить в банк по номеру 
горячей линии, который значится 
на каждой банковской карте. Там 
объяснят, что никаких списаний со 
счёта на самом деле не происходит. 
После этого хорошо бы позвонить 
в полицию и сообщить, с какого 
номера звонили мошенники. Это 
как минимум даст правоохрани-
тельным органам информацию о 
том, где находится злоумышленник, 
и повысит шанс раскрыть престу-
пление по горячим следам.

«Бабушка, я сбил ребёнка!»
На мобильные и стационарные 

телефоны злоумышленники звонят 
от имени родственников. «Бабушка, 
я сбил ребёнка, срочно передай 200 
тысяч, иначе меня посадят!» Слы-
шимость плохая, голос плачущий – 
принять незнакомца за родственни-
ка в расстроенных чувствах проще 
простого, особенно если бабушка 
перепугается за дитятко, попавшее 
в беду. Конечно, при таком звонке 

велика вероятность, что трубку 
возьмёт человек, у которого вообще 
нет внуков, тем более – взрослых 
внуков-автолюбителей. Но даже 
если один звонок из ста принесёт 
сотни тысяч рублей, злоумышлен-
ник уже не зря «трудился».

Как действовать в такой ситуа-
ции? Положить трубку и перезво-
нить внуку либо другому близкому 
человеку, от имени которого звучал 
голос. И тогда окажется: с парнем 
всё в порядке.

Бывает, что злоумышленник 
представляется не родственником 
в трудном положении, а работником 
МВД, ФСБ, МЧС… Сергей Меркулов 
заверил: сотрудники полиции и 
всевозможных спецслужб никогда 
не станут просить по телефону 
денег за урегулирование той или 
иной ситуации, это стопроцентно 
мошенники.

«Меняем деньги на новые»
Кроме того, по домам ходят фаль-

шивые газовщики, соцработники, 
сотрудники домоуправлений. Как 
ни печально, пожилые люди со-
глашаются поменять деньги, якобы 
выходящие из употребления, на 
новые, поставить дорогой прибор. 
А между тем, необходимо внима-
тельно читать удостоверение и 
перезванивать в службу, которая 
его выдала, с вопросом: действи-
тельно ли этот сотрудник там 
числится. Наиболее же простой 
способ избежать опасности – не 
открывать дверь незнакомцам, 
перезванивать кому-либо из более 
молодых родственников. В пример 
Сергей Борисович приводит свое-
го 83-летнего отца, которому он 

постоянно напоминает: в любой 
непонятной ситуации надо позво-
нить сыну. Универсальный метод, 
не правда ли? Представители стар-
шего поколения, даже самые здра-
вомыслящие, привыкли доверять 
людям, а значит, им в любом случае 
не лишне подстраховаться. Если 
же человек одинокий, он может до-
верять только своему постоянному 
социальному работнику, которого 
знает в лицо, а в случае появления 
нового человека позвонить в соци-
альную службу за подтверждением 
его статуса.

«Влюблён в вашу тумбочку!»
Интернетом сегодня владеют и 

стар и млад. Сетевые мошенники 
пользуются древним, как мир, 
способом отъёма денег – играют на 
низменных страстях. «На жадину не 
нужен нож – ему покажешь медный 
грош, и делай с ним, что хошь».

Когда человек размещает объ-
явление о продаже мебели или 
бытовой техники, высок риск, что 
ему позвонит очень заинтересован-
ный покупатель с предложением 
немедленно перевести предоплату 
– так невозможно ему понравился 
предложенный товар. Продавец 
же, вдохновившись скорой сделкой, 
диктует номер карты, а вместе с 
ним – и цифры на обороте. Дальше 
– по той же известной схеме – довер-
чивого продавца ждёт неприятный 
сюрприз: денег на счёте не при-
бавляется, а наоборот. Казалось бы, 
должно было насторожить: откуда у 
покупателя такой напор, почему он 
так безудержно влюбился в тумбу 
или холодильник настолько, чтобы 
срочно, немедленно, прямо сейчас 

жаждать перевода предоплаты и 
так бояться этот уникальный пред-
мет упустить.

Барашек в подарок
Ещё одна ловушка – сайты-

двойники, на которых по смешным 
ценам предлагают авиабилеты или 
популярные товары. После оплаты 
оказывается, что сайт исчез вместе 
с деньгами, а билет недействителен. 
Сергей Меркулов советует делать 
покупки только на проверенных ре-
сурсах и в случае заманчиво низкой 
цены рассуждать здраво: а вдруг это 
мошенничество.

То же правило действует при 
заказе товара наложенным плате-
жом. Недавний случай: покупатель 
заказал дорогой мобильный теле-
фон, на почте ему дали коробочку, 
заплатил, расписался в получении. 
Нет, то была не пустышка – в ко-
робке лежал стеклянный барашек. 
Вероятно, как символ недальновид-
ности покупателя.

Сергей Меркулов напомнил: при 
получении товара наложенным 
платежом – неважно, посредством 
Почты России или каких-либо 
транспортных компаний – человек 
вправе сначала открыть посылку и 
лишь затем, убедившись, что содер-
жимое соответствует ожидаемому, 
оплачивать товар.

«Позолоти ручку»
И уж совсем странно в третьем 

тысячелетии говорить о том, что 
люди отдают сотни тысяч рублей 
всевозможным магам, колдунам, 
гадалкам, экстрасенсам. У кого-то 
проблемы в личной жизни, кто-то 
желает снять порчу с близкого че-
ловека, которому не везёт. Парадок-
сально, но зачастую потерпевшие, 
обращаясь в полицию, вменяют в 
вину «волшебникам» не обман, а 
то, что провели не все обещанные 
обряды и не решили проблему. 
Комментарии излишни.

Выманивают деньги и у граждан, 
некогда поверивших в доходность 
акций «МММ» и чудодейственные 
БАДы. «Алло, у нас есть доступ к 
швейцарским счетам Мавроди, 
вам полагается возврат денежных 
средств, надо только открыть счёт 
и оплатить страховку». «Здрав-
ствуйте, вы биологически актив-
ные добавки покупали? А они вам 
помогли? Нет? Вам полагается 15 
миллионов компенсации, но для 
этого нужно оплатить работу адво-
ката». Сначала называют вроде бы 
небольшую сумму. Потом требуют 
перевести ещё и ещё. В итоге чело-
век разорён и, естественно, никаких 
миллионов не получает. Алчность 
до добра не доводит.

Сергей Меркулов подчеркнул: 
сотрудники полиции готовы вести 
разъяснительную работу в образо-
вательных учреждениях и на пред-
приятиях. И попросил магнитогор-
цев быть внимательными к своим 
близким, к одиноким пожилым 
соседям. Предупреждён – значит 
вооружён.

 Елена Лещинская
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Благодарность

Фильм о героях
В Магнитогорске начальник отдела по работе с 
личным составом полковник внутренней служ-
бы Сергей Брыков вручил благодарственные 
письма студентам Магнитогорского государ-
ственного технического университета.

На протяжении нескольких месяцев студенты историче-
ского факультета работали над созданием документаль-
ного фильма, посвящённого сотрудникам органов право-
порядка, погибшим при исполнении служебного долга. 
Ребята встречались с семьями погибших, руководителями 
подразделений, потерявших бойцов, кропотливо собирали 
материал в музее городского УМВД. В дальнейшем фильм 
был передан в хранилище для использования при прове-
дении экскурсий и будет служить целям патриотического 
воспитания молодых сотрудников и подростков.
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Общественная палата

Не доверяй и проверяй
У мошенников всё новые методы отъёма денег у населения

В 2020 году в Челябинской 
области увеличат число кате-
горий налогоплательщиков, 
которые имеют право на инве-
стиционный налоговый вычет.

Об этом рассказал губернатор Алек-
сей Текслер, по инициативе которого в 
сентябре 2019 года был введён данный 
вид вычета. Он позволяет существенно 
уменьшать сумму налога на прибыль, 
зачисляемую в бюджет области, на объ-
ём расходов на приобретение, строи-
тельство или модернизацию основных 
средств производства.

В будущем этой льготой могут вос-
пользоваться организации-резиденты 
аккредитованных индустриальных 

(промышленных) парков; организа-
ции, реализующие инвестиционные 
проекты в сферах здравоохранения, 
образования, туризма; организации, 
осуществляющие расходы на создание 
объектов инфраструктуры и органи-
зации, реализующие мероприятия по 
снижению негативного воздействия 
на окружающую среду. На эту пре-
ференцию смогут претендовать и ор-
ганизации, заключившие соглашение 
после принятия федерального закона 
«О защите и поощрении капитало- 
вложений и развитии инвестиционной 
деятельности в РФ».

Глава региона напомнил, что по по-
ручению президента России Владимира 
Путина этот закон должен быть принят 

до апреля 2020 года. Законопроектом 
предполагается возможность заключе-
ния соглашений о защите и поощрении 
капиталовложений, которые гаранти-
руют неизменность налоговых условий 
и возможность предоставления пре-
ференций для реализации проектов. 
Соглашения могут заключаться как с 
Российской Федерацией, так и с субъ-
ектом (порог для РФ свыше 250 мил-
лионов рублей, для субъектов свыше 
200 миллионов рублей). Инвесторы 
смогут заключать такие соглашения 
до первого января 2030 года.

Губернатор поручил членам пра-
вительства просчитать, какие южно- 
уральские компании смогут воспользо-
ваться преференциями нового закона.

Экономика

Налоговые преференции

Сергей Меркулов, Владимир Зяблицев
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Праздник

В субботу утром от реки 
дул промозглый ветер, 
но жители исторической 
части Ленинского района 
оделись потеплее и пришли 
к Дворцу культуры метал-
лургов имени Серго Орджо-
никидзе. Праздновать здесь 
Масленицу для жителей 
микрорайона стало доброй 
традицией.

Родители с детишками в ярких 
курточках и комбинезонах ещё до 
официального начала праздника 
интересно проводят время. Малы-
ши с помощью удочки собирают в 
цветную картинку большие треу-
гольные пазлы – вроде бы и неслож-
но, а потрудиться и включить сме-
калку приходится. Попасть снежком 
в пасть сказочному троллю – не 
страшному, а смешному – тоже не 
у всех получается с первого раза. 
Мамы и папы болеют за своих чад, 
дают советы. Игровых площадок 
для мальчишек и девчонок несколь-
ко. Скоморохи, организаторы рус-
ских народных забав, – работники 
ДКМ имени С. Орджоникидзе.

Играет заводная музыка, ведущая 
созывает честной народ подойти 
поближе, и на сцену, в которую на 
время праздника превращается 
просторное крыльцо Дворца, вы-
ходит ансамбль русской и казачьей 
песни «Околица» – гвоздь концерт-
ной программы.

Вновь подходящая публика фото-
графируется с нарядным чучелом 
Масленицы. Рядом дошколята 
и младшеклассники штурмуют 
импровизированную снежную 
крепость – площадка у Дворца рас-
чищена, а груду снега вывезти не 
успели, и это к лучшему. Родители 
знают: каждый уважающий себя 
ребёнок на проводах зимы должен 
как следует изваляться в снегу.

За весёлым празд-
ником с улыбкой 
наблюдал депутат 
Магнитогорского 
городского Собра-
ния по избиратель-
ному округу № 7 
Вадим Иванов (на 

фото). Вместе с депутатом Зако-
нодательного собрания Челябин-
ской области Сергеем Шепиловым 
каждый год он участвует в орга-
низации Масленицы для жителей 
микрорайона. Вадим Владиславо-
вич тепло приветствовал библио-
текарей филиала № 2 центральной 
детской библиотечной системы 
Магнитогорска и заведующую 

Татьяну Шалдину. Они принесли 
с собой красочные детские книги 
и дарили их всем желающим, при-
глашая гостей побольше читать 
своим детям и почаще приходить 
в библиотеку № 2, расположенную 
по адресу: Октябрьская, 19/1.

Благодаря содействию депута-
тов все гости праздника получают 
возможность согреться горячим 
чаем и полакомиться вкусными 
горячими блинчиками. Такая за-
бота особенно трогает людей 
«серебряного» возраста, которых 
в Ленинском районе живёт не-
мало. Многие пришли с внуками. 
Масленица – праздник семейный, 
интересный всем поколениям и 
прокладывающий тропинку от 
традиций старины к современ-
ности.

Под разудалую «Барыню»

В «широкий четверг», или раз-
гуляй, – так называют четвёртый 
день Масленицы – празднично, с 
шутками и прибаутками проводили 
зиму в округе депутата городского 

Собрания Евгения 
П л от н и ко в а  ( н а 
фото).

Для зимних гуля-
ний выбрали дет-
скую площадку в 
одном из дворов, 
водрузив в сугроб 

чучело символа зимы – Масленицу. 
Но не только соломенная кукла 
привлекала на праздник ребятню 
и взрослых. Зажигательная музыка, 
аниматоры в ярком одеянии, стол 
с блинами и мёдом выманили на 
улицу и старых, и малых.

По краю площадки разместили 
игры – мишени дартса, деревянный 
лабиринт с колобком. Надо проя-
вить немало терпения и сноровки, 
чтобы «довести» героя сказки до 
его домика. Помощник депутата 
Ольга Самородова вручила орга-
низаторам игр полные пакеты с 
шоколадом, предназначенные по-
бедителям игр. 

– Не первый год проводим зимние 
гуляния с творческими коллектива-
ми Дома дружбы народов, – делится 
Ольга Евгеньевна. – Они заводные: 
мгновенно поднимают настроение, 

ловко управляются с ребятнёй, во-
влекают в праздник взрослых.

По словам депутата Евгения Плот-
никова, проводы зимы проходят в 
округе пятый раз.

– Народные гуляния на Маслени-
цу стали традиционными. Помню, 
сначала не знали, как организовать 
праздник: кто будет печь блины, ве-
селить народ, с кем договариваться 
о музыкальном сопровождении? А 
сейчас всё отлажено.

На площадке царила весёлая 
кутерьма. Вскоре к празднованию 
присоединились ученики школы 
№ 6 – подшефные депутата. Ребята 
хором отвечали на вопросы затей-
ников, отгадывая названия дней 
Масленичной недели. Разгуляй-2020 
праздновали по традиции – с шум-
ными играми: перетягивали канат, 
участвовали в эстафетах, соревно-
вались в меткости, мерялись силой в 
кулачном бою. Рукавицы, размером 
и мягкостью схожие с подушками, 
лишь добавили веселья и раззадо-
рили болельщиков. После потешных 
битв аниматор в костюме поджари-
стого блинчика пригласил за стол и 
победителей, и проигравших. 

Масленичный разгуляй
Магнитогорцы проводили зиму весело – с шутками, плясками, песнями и блинами



Традиция 9Магнитогорский металл 3 марта 2020 года вторник

Ев
ге

ни
й 

Ру
хм

ал
ёв

, А
нд

ре
й 

Се
ре

бр
як

ов
, Д

м
ит

ри
й 

Ру
хм

ал
ёв

– На эту пирамиду блинчиков 
ушло три литра молока, два кило-
грамма муки, десяток яиц, – ставя 
блюдо на стол, перечислят пред-
седатель ТОСа Вера Щербинина. 
– Средства выделил наш депутат 
Евгений Анатольевич. Сливочного 
масла не жалели, потому и получи-
лись вкусными.

Блины поедали под разудалую 
«Барыню» и обрядовые песни.

– Для каждого человека проводы 
зимы связаны с определёнными 
надеждами, – заметил Евгений 
Плотников. – Как заместитель 
главного энергетика ПАО «ММК» 
по водоснабжению комбината, кон-
статирую: зима была снежная, что 
меня, как профессионала, не может 
не радовать. Водными ресурсами 
пополнятся и Верхнеуральское и 
Магнитогорское водохранилища. 
Для школьников Масленица озна-
чает приближение долгожданных 
летних каникул. Для старшего 
поколения праздник проводов 
зимы – возможность повеселить-
ся, отведать блинов. Но для всех 
возрастов наступление весны – не 
только канун возрождения при-
роды, но и духовное обновление 
самого человека.

Весеннее настроение, задор, смех 
и веселье горожан стали лучшей 
наградой организаторам веселья. 
Под хороводную песню «Прощай, 
наша Масленица» факел поднесли 
к куколке. На Масленице вспыхнула 
одежда, и через минуту очиститель-
ный огонь охватил соломенный 
символ зимы.

Закружился хоровод
Весёлая Масле-

ница прошла для 
жителей посёлка 
Н о в о с т р о й к а  в 
округе депутата 
Законодательного 
собрания Челябин-
ской области, ди-
ректора по эконо-

мике ПАО «ММК» Андрея Еремина 
(на фото).

Впрочем, посёлков здесь шесть, 
стоят они на одной территории, и 
в каждом – свой праздник, на ко-
торый собираются со всей округи. 
Например, 24 февраля – в первый 
день Масленичной недели – гуляли 
на детской площадке, установлен-
ной с помощью Андрея Еремина на 
территории посёлка Дзержинский, 
он ближе всего к Новостройке. 
Жители охотно показывают видео, 
на котором и ростовые куклы, и 
песни-пляски-хороводы, и роскош-
ное чучело Масленицы, которое 
даже жалко было сжигать в финале. 
Теперь принимает гостей Ново-
стройка: весёлая музка зазывает 
ребятню, за ними подтягиваются 
родители, на выставленных столах 
конфеты, печенье, чай из самовара 
и, разумеется, блины, сложенные в 
высокую аппетитную горку.

Председатель ТОСа-11 посёлка 
Новостройка Сергей Сорокин при 
должности всего четыре месяца 
– можно сказать, новобранец. Сна-
чала ходил на народные гулянья в 

качестве рядового жителя, теперь 
вот появилась ответственность.

– Народ у нас дружный, весёлый, 
на площади всегда яблоку упасть 
негде, – говорит Сергей Владими-
рович. – Да и депутаты хорошие 
– и от городского Собрания, и от 
областного – помогают праздники 
организовать.

Андрей Еремин уделяет осо-
бенное внимание левобережью, 
больше всего старается занять под-
ростков полезными делами, при-
страстить их к здоровому образу 
жизни. В прошлом году, например, 
собрал из местных мальчишек хок-
кейную команду – всех обеспечил 
игровой формой – от защиты до 
коньков и свитера. Тренируются 
на катке поблизости. Летом будут 
тренироваться в хоккей с мячом и 
ждать следующую зиму. А эту про-
водили всеми посёлками весёлыми 
масленичными гуляньями.

Вместе веселее
Возле школы № 63, несмотря 

на морозную погоду, тоже было 
не по-зимнему жарко. Взрослые и 
дети – многие в расписных народ-
ных костюмах – собрались, чтобы 
с песнями и плясками отметить 
Масленицу. В этом году, поясняют 
организаторы праздника, даже не 
вывешивали объявлений – народ 
в 114 и 112 микрорайонах живёт 
дружный, весёлый, к традициям, 
тем более таким «вкусным и блин-
ным», относящийся с уважением. 

Надежда Николаевна Емельянова 
не только каждый год приходит на 
все праздники, организованные 
депутатом ЗСЧО 
Владимиром Дре-
мовым (на фото), но 
и приводит с собой 
солидную группу 
поддержки из жи-
телей 112-го микро-
района. Вот и в это 
раз компанию ей составили самые 
активные жители улиц Карла Марк-
са, Дружбы и Грязнова.

– Как хорошо, что есть такая 
традиция, посмотрите, сколько 
народа, какое хорошее настроение 
у людей, – отмечает Надежда Нико-
лаевна, пританцовывая в такт весё-
лой музыке. – И блинов наелись, и 
горячего чаю напились. На морозе 
эти угощения в тысячу раз вкуснее, 
чем дома.

Накануне праздника на город 
обрушился сильный снегопад, так 
что празднование Масленицы на-
ходилось под угрозой.

– Помог с техникой наш депутат 
Владимир Дремов, – рассказывает 
заместитель директора школы 
№ 63 по воспитательной работе 
Ирина Гриненко. – Так что удалось 
вовремя очистить площадку и 
установить чучело Масленицы. 
Всю концертную и спортивную 
программу подготовили учащиеся 
нашей школы – сами написали сце-
нарий, репетировали после уроков 
без напоминаний.  А родители тем 
временем организовали празднич-

ную ярмарку – напекли блинов и 
прочих вкусностей. 

Анна Владимировна Корчевная, 
мама четвероклассника Георгия, 
наряженная в красочный сарафан 
и расшитый кокошник, угощает 
гостей ароматным чаем и аппе-
титными блинами собственного 
приготовления. 

– Каждый год приходим на Мас-
леницу, загодя готовим угощения, 
– с улыбкой рассказывает она. 
– Детей нужно знакомить с народ-
ными обычаями и культурой. А в 
костюмах – потому что они атмос-
феру особую создают и настроение 
поднимают. 

К слову, зиму в этот день участ-
ники празднования умаслили как 
следует: блинов было съедено 
немало. Кульминацией праздника 
стало традиционное сжигание чу-
чела, но даже после этого люди ещё 
долго не расходись. Участвовали 
в спортивных состязаниях, пели, 
общались. 

– Приятно, что, несмотря на 
мороз, пришло столько людей, – от-
метил Владимир Дремов. – В этом 
году с нами впервые празднует 
начальная школа № 2, в результате 
реорганизации присоединившаяся 
к школе № 63. Вижу среди гостей 
немало жителей посёлка Крылова. 
Здорово, что у нас такие дружные 
люди, пришли семьями, компа-
ниями.

 Елена Лещинская, Ирина Коротких, 
Рита Давлетшина, Елена Брызгалина
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В центре внимания

Первый кубковый «блин» вы-
шел для «Металлурга» класси-
ческим комом.

В воскресенье, когда началась кален-
дарная весна и завершилась Масленич-
ная неделя, магнитогорская команда 
проиграла стартовый матч новой серии 
плей-офф Континентальной хоккейной 
лиги. В Нур-Султане наши хоккеисты 
уступили казахстанскому «Барысу» с 
«сухим» счётом 0:4.

Нельзя сказать, что «Металлург» сы-
грал плохо. Во всяком случае, пораже-

ние гостей с разницей в четыре шайбы 
не соответствует тому, что происходило 
на льду столичной казахстанской аре-
ны. Однако невозможно оспорить тот 
факт, что хозяева выглядели сильнее 
и как-то солиднее. Не показав ничего 
сверхъестественного, «Барыс» тем 
не менее уверенно победил. Команда 
из Нур-Султана сыграла тактически 
грамотно, надёжно действовала в обо-
роне и, в отличие от наших хоккеистов, 
использовала те шансы, что появились 
у неё по ходу матча в нападении. А «за-
готовки» тренерского штаба «Метал-

лурга», как, впрочем, и нашей бригады 
большинства, не «сработали» вообще. 
В то время, как гости ни разу не смогли 
поразить ворота, хозяева забили и в 
равных составах, и в большинстве, и 
в расстановке «пять на шесть», когда 
магнитогорский тренерский штаб 
пошёл ва-банк, заменив голкипера 
Василия Кошечкина шестым полевым 
игроком.

Удивила концовка матча. В последние 
две минуты, когда исход встречи был 
решён, наши хоккеисты вдруг решили 
немножко подраться с соперниками. 
Хотя обычно в хоккее, особенно в плей-
офф, если и используют такой тактиче-
ский приём, то гораздо раньше – когда 
ещё можно «встряхнуться», переломить 
ход неудачно складывающегося матча, 
а заодно «сломать» игру оппоненту.

Неудачное начало серии невольно 
заставляет вспомнить события пя-
тилетней давности. Тогда – правда, 
не на первом, а на втором этапе ро-
зыгрыша Кубка Гагарина – Магнитка 
тоже встретилась на узкой кубковой 
«тропе» с командой, возглавляемой 
Андреем Скабелкой. И чемпионский 
магнитогорский состав, за четыре года 
дважды выигравший главный трофей 
Континентальной хоккейной лиги, 
а однажды уступивший соперникам 
только в финале, в 2015 году не смог 
преодолеть барьер в виде новосибир-
ской «Сибири». 

Андрей Скабелка, похоже,  
знает какой-то секрет победы  
над «Металлургом» в плей-офф, 
которым не владеют другие 
наставники клубов КХЛ

«Барыс» в воскресенье продемон-
стрировал хорошую физическую и 
психологическую подготовку. Так что 
перебегать или перетерпеть оппонен-
тов из Казахстана, вымотать их, как 
наверняка планировал «Металлург», в 
начавшейся серии не получится. Надо 
искать какие-то другие пути к победе, 
«брать» соперника игровым интеллек-
том, подстраиваться под него, застав-
лять ошибаться. Четыре года назад наш 
клуб именно таким образом одолел в 
финале Кубка Гагарина мощнейший по 
составу и по уровню игры столичный 
ЦСКА. Кстати, стартовый поединок 
той серии Магнитка тоже проиграла с 
разницей в четыре шайбы.

После воскресного поражения в Нур-
Султане тренерский штаб «Металлур-
га» наверняка детально, буквально под 
микроскопом, разобрал первый матч с 
«Барысом». Удалось ли ему подобрать 
ключи к казахстанской команде, выяс-
нится сегодня, когда состоится второй 
матч серии. В любом случае, хоккейной 
Магнитке придётся в противостоянии 
с клубом из Нур-Султана очень тяжело. 
Но никто и не обещал, что в плей-офф 
«Металлургу», испытывающему боль-
шие проблемы на протяжении всего 
нынешнего сезона, будет легко.

 Владислав Рыбаченко

Никто не обещал,  
что будет легко

Абсолютными победителя-
ми традиционного лыжного 
«Медового» классического 
полумарафона на самых длин-
ных дистанциях стали Зульфия 
Латыпова из Верхнеуральска и 
мастер спорта Антон Зайков из 
Увельского района.

Латыпова пробежала дистанцию 22 
км для женщин за 1 час 30 минут 56 
секунд, Зайков  на мужских 27-ми с 
половиной километрах показал время  
1 час 23 минуты 27 секунд.

Соревнования, которые имеют также 
статус чемпионата Магнитогорска по 
лыжным гонкам, прошли в Экологи-
ческом парке. В них приняли участие 
лыжники практически всех спортивных 
возрастов, от самых юных (на старт, на-
пример, вышли несколько ребят 2010 
года рождения) до убелённых седина-

ми ветеранов. Самым возрастным стал 
Виктор Базаров – спортсмен 1939 года 
рождения. География участников тоже 
была обширной – вместе с магнито-
горцами за победу на лыжне боролись 
гости из разных городов и районов 
Челябинской области и Республики 
Башкорстостан – Верхнеуральска, 
Южноуральска, Сатки, Учалов, Бело-
рецка, Варненского, Абзелиловского и 
Увельского районов.

В детской возрастной категории – 
до шестнадцати лет – призовые места 
«разыгрывались» на дистанции 11 км. 
Победителями стали Дарья Арефьева 
(40 минут 39 секунд) и Ислам Хабиров 
из Учалов (35 минут 40 секунд).

Среди женщин на 22 км в своих воз-
растных группах первые места заняли 
Карина Санаева (1 час 33 минуты), 
Зульфия Латыпова из Верхнеуральска и 
Светлана Бабичева (1 час 33 минуты 33 

секунды). На этой же дистанции среди 
ветеранов, перешагнувших 60-летний 
рубеж, победили Наиль Файзуллин (1 
час 18 минут 50 секунд) и Юрий Ники-
енков (1 час 8 минут 51 секунда).

На самой длинной дистанции – 27 с 
половиной километров – соревнова-
лись участники от семнадцати до 59 
лет. Первые места в своих возрастных 
группах заняли Сергей Оплачкин (1 час 
33 минуты 15 секунд), Антон Зайков из 
Увельского района, Дмитрий Виногра-
дов из Южноуральска (1 час 37 минут 
30 секунд) и Андрей Иванов (1 час 34 
минуты).

Каждый участник традиционного 
лыжного классического полумарафона, 
как обычно, получил по баночке мёда, 
который предоставил большой люби-
тель лыжного спорта и главный судья 
гонки Сергей Кирик. А победители и 
призёры удостоились вазы с мёдом.

Баскетбол

Пробились в финальный раунд
Команда магнитогорской СШОР «Динамо», со-
ставленная из баскетболисток 2006 года рож-
дения и моложе, вышла в финальный раунд 
первенства России в своей возрастной группе 
(U14).

Воспитанницы тренеров Зарины Хипиевой и Сергея 
Тюрина заняли третье место на турнире второго полуфи-
нального раунда в башкирском городе Салават. В пяти мат-
чах юные магнитогорские баскетболистки одержали три 
победы. Наша команда выиграла у сверстниц из оренбург-
ской СШОР «Надежда» (80:54), уфимской СШОР № 2 (68:38) 
и омской СШОР имени заслуженного тренера России 
В. Н. Промина (76:55), но проиграла санкт-петербургской 
СШОР «Купчинский Олимп» (61:78) и московскому ДЮБК 
«Руна-баскет» (50:82).

Самыми результативными среди баскетболисток Маг-
нитки стали Елизавета Панфилова (17 очков в среднем за 
матч) и Полина Усатова (13,2 очка).

Группа в Салавате стала единственной во втором по-
луфинальном раунде, в которой никому из участников 
не удалось избежать поражений и где победителем стал 
немосковский коллектив.

Команда столичного ДЮБК «Руна-Баскет» выиграла че-
тыре встречи и, завоевав путёвку в финал, позволила себе 
в последнем туре уступить СШОР «Купчинский Олимп» 
(53:59). Девчонки из Санкт-Петербурга и заняли первое 
место. На третью путёвку в финальный ранд претендо-
вали магнитогорская СШОР «Динамо» и уфимская СШОР 
№ 2. Обе команды выиграли в Салавате по три матча, но 
благодаря победе в очной встрече третье место заняли 
наши юные спортсменки.

В финальном раунде первенства страны выступят 
шестнадцать команд. Жеребьёвка этого турнира пройдёт 
6 марта в Москве.

Летающий мяч

Волейбольное дерби
В прошлые четверг и пятницу февраля мужская 
волейбольная команда «Магнитка-Университет» 
сыграла два матча в Челябинске с  местным «Ди-
намо» в рамках седьмого тура высшей лиги «А».

Предыдущие шесть туров команды провели бок о 
бок, путешествуя по чемпионату в паре, но ни разу не 
выйдя на площадку в игре друг против друга. Именно 
это и повлияло на настрой соперников. Оба коллекти-
ва готовились к настоящему дерби. Его и получили. 
Первый поединок тура начался с упорной борьбы, где хо-
зяева площадки были в роли догоняющих. Магнитогорцы 
мощно обыгрывали блок и усложняли приём соперникам. 
Но и челябинцы не отставали, стараясь как можно мень-
ше совершать «своих» ошибок. В конце первой партии, 
впервые после травмы и большого перерыва, на площадке 
появился Никита Венидиктов. Но, увы, это не помогло 
завершить сет победой (25:23). Вторая партия началась 
по сценарию первой, но к середине – хозяева площадки 
догнали магнитогорцев в счёте и заставили тренерский 
штаб брать тайм-аут. Разрыв в счёте только рос, что при-
вело к поражению гостей и в этой партии (25:17).

Воодушевившись успехом в первых двух сетах, «Дина-
мо» мощно начало и третий. «Магнитка» уже в начале 
партии брала тайм-аут, но это не помогло. Челябинцы не 
позволили усомниться в своём превосходстве до самого 
конца – 3:0 (25:23, 25:17, 25:20).

Вторую встречу «Магнитка» начала очень нервно. Мно-
жество ошибок гостей на подаче и при приёме помогло хо-
зяевам площадки сразу уйти вперед. К концу первого сета 
магнитогорцы нашли свою игру и смогли приблизиться 
в счёте, но «Динамо» поставило точку отличной атакой 
с краёв (18:25). Во второй партии магнитогорцы сразу 
начали показывать отличную командную игру, сократи-
ли число ошибок и смогли оторваться в счёте. Но после 
двух тайм-аутов динамовцы всё же начали давать отпор 
гостям. Несколько точных атак – и разрыв в счёте исчез, а 
затем хозяева завершили партию в свою пользу игру «на 
балансе» (24:26). Третий сет стал самым тяжёлым за два 
игровых дня. У «Магнитки-Университета» не получалось 
ничего, а у соперника, напротив, получалось абсолютно 
всё. Преимущество челябинцев в счёте становилось 
двукратным. Магнитогорцы не сдавались и раз за разом 
старались усложнить и подачу, и атаку, но удача в этом 
туре была явно на стороне «Динамо». Наши волейболисты 
вновь проиграли – 0:3 (18:25, 24:26, 13:25).

Следующий тур «Магнитка-Университет» проведет в 
Грозном, где встретится с хозяевами площадки и кисло-
водским «Трансгазом-Ставрополь» с 19 по 22 марта.

  Дарья Мокроусова

Лыжные гонки

Ваза с мёдом для мастера спорта

Сегодня Магнитка сыграет в столице Казахстана  
второй матч Кубка Гагарина
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История в лицах

Продолжение. 
Начало – в № 19 

Германское верховное  
командование издало при-
каз всем немецким коман-
дующим сухопутными, 
морскими и воздушными 
силами прекратить воен-
ные действия восьмого мая 
1945 года в 23 часа 1 минуту 
по центральноевропейско-
му времени. Война продол-
жалась 1418 дней. На фронт 
из Магнитогорска ушли 
более 30 тысяч человек,  
и 14 тысяч из них погибли 
или пропали без вести.

Хочу обратиться к 
воспоминаниям зем-
ляков, прошедших вой- 
ну. Это не коренные 
магнитогорцы, но их 
документы бережно 
хранятся в городском 
архиве.

«…Как хочется, что-
бы наши потомки зна-
ли правду – окопную 
правду о Великой Оте- 
чественной войне, – 
писал кавалер ордена 
Славы Борис Петрович 
Нагибин. Его фронтовая история 
началась в 1943 году и продолжа-
лась до самой Победы. – Меня при-
звали на службу в Красную Армию 
из старинного красивого города 
на Каме – Чистополя. С другими 
десятиклассниками отправились 
пешком до железнодорожной стан-
ции Нурлата, а затем поездом до 
Владимира. Железнодорожный вок-
зал, плакат, на котором изображён 

немецкий штык, направленный на 
женщину с ребёнком, и написано: 
«Воин Красной Армии, спаси!» Тот 
плакат остался в моей памяти на 
всю жизнь…»

Борис Нагибин стал курсантом 
Винницкого военно-пехотного учи-
лища. «Летом 1943 года приехали 

в училище офицеры с 
голубыми погонами. 
Провели беседы о до-
бровольном переходе 
на службу в Воздушно-
десантные войска. Го-
лубые погоны, эмблемы 
нас покорили. Несколь-
ко курсантов согласи-
лись, и вот мы в Подмо-
сковном городе Рамен-
ское. Началась наземная 
парашютно-десантная 
подготовка, прыжки с 
аэростата, с самолёта, 
бесконечные тревоги, 

изнурительные марш-броски… 
Спали в лесу, питались не вовремя, 
строили землянки… Тут оценили 
привитые нам в училище дисципли-
ну и порядок». А 21 июня 1944 года 
началась большая наступательная 
операция по освобождению Южной 
Карелии, затем – Венгрии, Австрии, 
Чехословакии. 

На фронте Нагибина считали 
везунчиком. Сам Борис Петрович 

оправдывался тем, что его мать 
Екатерина Фёдоровна, религиоз-
ная женщина, рассказывала, будто 
он «родился в рубашке» и поэтому 
всю жизнь его будет сопровождать 
ангел-хранитель. 

О боевом эпизоде, подтвердив-
шем слова матери, Борис Нагибин 
рассказал в интервью редактору 
газеты «Чистопольские известия» 
Евгению Полосухину: «Было лето 
1944 года. Войска Карельского 
фронта под руководством генера-
ла К. А. Мерецкова форсировали 
широкую и глубокую реку Свирь, 
закрепились на противоположном 
берегу и вели ожесточённые бои 
за освобождение Южной Карелии. 
Наш батальон готовил наступление 
на один из населённых пунктов. 
Наша миномётная рота вела огонь, 
прокладывая пути и проделывая 
проходы для стрелковых рот… 
Выпустив все мины, мы заняли 
оборонительный рубеж в воде и 
сдерживали его целую ночь. С вос-
ходом солнца мы отошли несколько 
назад, на огневые позиции у своих 
миномётов. Развели костёр. Мокрые 
и продрогшие, дремали у огня. По 
какому-то внутреннему сигналу я 
поднялся от костра и лёг в ранее 
вырытый окопчик. В это мгновение 
прозвучал сильный взрыв. Под-
нялся, посмотрел – снаряд угодил 

прямо в костёр (это был единствен-
ный шальной снаряд противника)… 
Осколками убило командира отде-
ления. В который раз меня спасло от 
неминуемой смерти это внутреннее 
интуитивное чувство…» 

После окончания Великой Отече-
ственной войны Борис Петрович 
служил на Дальнем Востоке в При-
морском крае до 1949 года. В 1950 
году он поступил в Челябинский 
техникум физической культуры, 
который располагался в Магнито-
горске. 

Всю послевоенную жизнь 
Нагибин посвятил  
развитию спортивного  
и физкультурного движения

До последних дней вёл ак-
т и в н у ю  р а б о т у  п о  в о е н н о -
патриотическому воспитанию 
молодёжи, делясь своими воспо-
минаниями о сражениях. О войне и 
боевых товарищах он публиковал 
очерки в «Чистопольских изве-
стиях» – газете родного города, 
а также в «Советской Абхазии», 
«Магнитогорском рабочем». 

До последнего дня Борис Пе-
трович не терял связи с однопол-
чанами – часто переписывались, 
встречались. С каждым годом 

боевых товарищей становилось 
всё меньше. Сам же Борис Нагибин 
ушёл из жизни первого февраля 
1999 года.

Нельзя не отметить заслуги На-
гибина перед городом. За много-
летний добросовестный труд он 
был награждён знаком «Отличник 
физической культуры и спорта», 
грамотой советского комитета 
ветеранов войны за активную ра-
боту по военно-патриотическому 
воспитанию молодёжи, а также 
ему было присвоено звание почёт-
ного ветерана Магнитогорска.

В 2003 году в Магнитогорске на 
фасаде дома № 47/1 по проспекту 
Ленина, где жил Борис Петрович 
Нагибин, установили мемори-
альную доску с надписью: «В 
этом доме с 1955 г. по 1999 г. жил 
участник Великой Отечественной 
войны, руководитель и организа-
тор физической культуры и спорта 
в г. Магнитогорске».

В память о героях, погибших или 
пропавших без вести в годы Вели-
кой Отечественной, совершивших 
самоотверженный подвиг ради 
жизни потомков, в Магнитогорске 
на плитах у Вечного огня, на ме-
мориальных досках Аллеи славы 
навсегда высечены их имена.

Всенародной традицией стала 
акция «Бессмертный полк». Девя-
того мая с фотографиями фронто-
виков их дети, внуки и правнуки 
проходят колонной по улицам 
городов и сёл в знак сохранения 
личной памяти каждой семьи о 
Великой Отечественной войне.

  Ольга Рыжкина, 
главный архивист МКУ «Городской архив»
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Борис Нагибин

К юбилею Победы

Первый военно-санитарный 
поезд, в котором находи-
лись 489 раненых бойцов и 
офицеров, прибыл в Магни-
тогорск 27 июля 1941 года.

Состав по специально проло-
женной железнодорожной вет-
ке подошёл прямо к госпиталю  
№ 1725, который размещался в 
здании средней школы № 8. Часть 
раненых бойцов на машинах пере-
везли в эвакогоспиталь № 3107, на-
чальником которого был ведущий 
окулист центральной городской 
больницы Фёдор Котельников. Все-
го за годы войны в Магнитогорске 
было развёрнуто девять госпита-
лей. Они располагались в школах 
№ 5, 16, 8, 31 и 47, в левобережном 
Дворце культуры металлургов, в 
здании педучилища и в больнице 
на Ежовке. Всего через магнитогор-
ские эвакогоспитали прошёл 31341 
раненый и больной воин. 

Уже после войны участники по-
искового отряда «Рифей» во главе 
с командиром Валентиной Погоди-
ной подсчитали, что 65 процентов 
раненых, пролечившихся в девяти 

магнитогорских госпиталях, снова 
уходили на фронт. Остальные воз-
вращались домой по инвалидности, 
те, кому повезло меньше, находили 
покой на левобережном кладбище. 
Начиная с 1989 года поисковики 
стали составлять списки бойцов, 
умерших от ран в эвакогоспиталях. 
За четыре года установлены имена 
153-х солдат, ранее не значившихся 
захороненными в братских моги-
лах на левом берегу. Трое их них, 
по данным центрального архива 
Министерства обороны, числились 
пропавшими без вести. 

Любопытно, что ещё за год до 
начала Великой Отечественной 
войны здание школы № 8, которая 
находилась в Соцгороде, начали 
готовить под госпиталь. Не на-
рушая учебного процесса, рабочие 
бригады пристраивали дополни-
тельные помещения, проводили 
водопровод, бетонировали пол, а 
затем укладывали на него деревян-
ный настил. В специальных складах 
горздравотдела хранился необхо-
димый инвентарь. Было завезено 
бельё, медикаменты, перевязочный 
материал. Начальником госпиталя 

назначили заведующую вторым 
терапевтическим отделением цен-
тральной городской больницы 
Ольгу Владимировну Аганесову. 
Уже на второй день войны в здании 
школы был развёрнут госпиталь, а 
ещё через месяц к ней со станции 
Соцгород подвели железнодорож-
ную ветку, по которой стали при-
бывать составы с ранеными. Поис-
ковики  выяснили, что по мобили-
зационному плану в Магнитогорске 
предусматривалось открыть один 
эвакогоспиталь на 400 коек. Кроме 
того, было принято решение при 
необходимости использовать под 
эти цели помещения в центральной 
городской больнице. Так к 25 июля 
1941 года в городе появился эвако-
госпиталь № 3107 на 600 коек. 

В первые дни августа прибывают 
ещё два госпиталя. Самым крупным 
из них считался эвакуированный 
из Смоленска госпиталь № 2191, 
который возглавлял  подполковник 
медицинской службы Константин 
Иосифович Дробышевский. Он 
считался старшим госпитального 
гарнизона и контролировал работу 
всех военных лечебных учрежде-
ний Магнитогорска. После войны он 
вернулся в Магнитогорск и работал 
в горздравотделе.

  Елена Брызгалина

За родную землю
О магнитогорцах, воевавших на полях сражений  
в годы Великой Отечественной войны

Больницы для солдат
Здание педучилища,  
в котором в годы  
Великой Отечественной войны  
размещался  госпиталь

Врачи эвакогоспиталя № 1725



Сегодня её имя почти за-
быто, а в 1960-е годы после 
суда над поэтом Иосифом 
Бродским Фриду Вигдорову 
знал едва ли не каждый 
читающий и думающий 
человек не только в СССР, 
но и за его пределами. 
Сделанная ею стенограм-
ма «Судилища» довольно 
быстро «ушла» на Запад и 
принесла этой маленькой 
хрупкой женщине поисти-
не мировую известность. В 
1964 году запись была рас-
пространена в огромном ко-
личестве в виде самиздата 
и дала в руки защитников 
Бродского мощное оружие 
против судебного преследо-
вания поэта. Фрида Абра-
товна всю жизнь спасала 
людей – от несправедливо-
сти, от душевной пустоты, 
физической боли – в этом 
видела своё призвание и 
смысл существования. 

В насыщенной встречами и собы-
тиями биографии Фриды Вигдоро-
вой был и магнитогорский период. 
В 1932 году семнадцатилетняя 
выпускница Московского педаго-
гического техникума по путёвке 
Народного комиссариата просве-
щения приехала в Магнитогорск, 
где устроилась учителем младших 
классов в школу № 12, которая 

тогда называлась ФЗС – фабрично-
заводской семилеткой. Впрочем, 
школы как таковой в то время ещё 
не было. Дети занимались в рабо-
чих столовых, располагавшихся в 
подвале одного из домов по улице 
Пионерской. Парты заменяли длин-
ные сколоченные из грубых досок 
столы и скамейки. А школьную 
доску – кусок фанеры. У каждого 
класса – свой. В морозы топили 
круглые чёрные печи – «буржуйки». 
В таких условиях и начала свою пе-
дагогическую карьеру молоденькая 
учительница Вигдорова. Вспоминая 
то время, она писала: «Мне дали 
хороший третий класс. И в пер-
вые же дни мне показалось, что 
всё пошло прахом. Я не смогла бы 
сказать, какие ошибки совершала. 
Каждый мой шаг был ошибкой. Но 
почему, ведь я так хорошо усвоила 
курс истории, арифметики и дру-
гие предметы, которые надо было 
преподавать в начальной школе. 
Училась в очень хорошем технику-
ме и до сих пор благодарна своим 
учителям».

Её коллега и подруга Надежда 
Кузьминична Егорова вспоминала: 
«Мы жили с ней в одной комнате, 
проверяли вместе тетради. Позже 
Фрида поступила в педагогический 
институт, находившийся в то время 
при школе, но окончила его уже в 
Москве, куда уехала к родителям. 
Во-первых, окончился срок её ком-
сомольской путёвки, а во-вторых, 
уже тогда у неё болел желудок и 
требовалось диетическое питание. 

Фрида была хорошей подругой, на 
неё всегда можно было положиться, 
ей можно было доверить самое со-
кровенное». 

В 1935 году Фрида Вигдорова 
вернулась из Магнитогорска в 
Москву. Вместе с ней в столицу от-
правился и молодой преподаватель 
из Ленинграда Александр Кулаков-
ский. Молодые люди поженились, 
у них родилась дочь Галина, но это 
обстоятельство не помешало обо-
им успешно окончить Московский 
педагогический институт имени 
Ленина. Перед самой войной брак 
распался, но Фрида и Александр 
сумели сохранить дружеские от-
ношения. В 1942 году Кулаковский 
погиб на фронте. 

Во второй раз Вигдорова вы-
шла замуж за писателя-сатирика 
Александра Раскина – будущего 
сценариста фильма «Весна»(12+). 
Когда началась война, Фрида твёрдо 
решила идти на фронт и поступила 
на курсы медсестёр. Но, узнав, что 
ждёт ребёнка, уехала в эвакуацию 
в Ташкент, где работала корреспон-
дентом «Правды». Именно благода-
ря ей удалось напечатать в главной 
газете страны стихотворение Анны 
Ахматовой «Мужество». В знак при-
знательности поэтесса подарила на 
пелёнки новорождённой дочери 
Вигдоровой Сашеньке своё платье. 

В 1943 году Фрида вернулась 
в Москву и продолжила писать 
статьи для ведущих изданий СССР. 
Считалось, что раз по профессии 
она учитель, то и материалы её 

должны касаться школьных тем, но 
интересы журналиста Вигдоровой 
выходили за педагогические рамки. 
Она хотела писать о «справедливых 
делах», хотела помогать людям, 
быть полезной обществу и стране. 
Внешне она выглядела как подро-
сток – небольшого роста, худенькая. 
Корней Чуковский, впервые увидев 
её, поинтересовался, в каком она 
классе, и был удивлён, узнав, что 
перед ним взрослый человек. 

В конце 1940-х годов Фрида Виг-
дорова, продолжая преподавать 
в школе и активно сотрудничая с 
«Правдой», «Комсомолкой», «Изве-
стиями» и «Литературной газетой», 

написала первую книгу – «Мой 
класс»(12+), в основу которой легли 
«магнитогорские» воспоминания. 
Прообразами героев стали педагоги 
и ученики школы № 12: Коля Ле-
кант, Толя Горюнов, Коля Ветлугин, 
Шура Зюлин. В роли учительницы 
Марии Николаевны выступила 
сама Фрида Абрамовна, а в препо-
давателе Анатолии Дмитриевиче 
магнитогорские читатели узнавали 
педагога Сергея Шулепникова – с 
ним и его женой Софьей Михай-
ловной Вигдорова познакомилась 
в Магнитогорске в начале 1930-х 
годов. Именно Шулепникову она 
прислала первый экземпляр книги, 
которая принесла начинающему 
автору известность и была пере-
ведена на многие языки, включая 
японский. А кроме того, Вигдорову 
приняли в Союз писателей СССР. 

Но сама Фрида Абрамовна на-
зывала себя прежде всего журна-
листом, а потом уже писателем. 
Положение корреспондента столич-
ных газет давало ей возможность  
вмешиваться в судьбы людей, став-
ших жертвами бюрократической 
машины. Берясь за дело Бродского, 
Вигдорова также планировала на-
писать статью в «Литературной 
газете», призванную отвести от 
поэта обвинения в тунеядстве, но 
редакция отказалась участвовать 
в спасении опального литератора. 
Фрида отступить не могла. Она до 
последних дней писала и звонила 
в различные инстанции, пытаясь 
отстоять «рыжего мальчика». Они 
не встретились – Иосиф Бродский 
и Фрида Вигдорова. Она умерла от 
рака в августе 1965 года, за месяц 
до его освобождения.

   Елена Брызгалина
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Имена

Заседание суда Дзержин-
ского района города Ленин-
града (Улица Восстания, 36. 
Судья – Савельева. 
18 февраля 1964 года).

Судья: Чем вы занимаетесь?
Бродский: Пишу стихи. Перевожу. 

Я полагаю...
Судья: Никаких «я полагаю». 

Стойте как следует! Не присло-
няйтесь к стенам! Смотрите на суд! 
Отвечайте суду как следует! (Мне.) 
Сейчас же прекратите записывать! 
А то – выведу из 
зала. (Бродскому.) 
У вас есть постоян-
ная работа?

Бродский: Я ду-
мал, что это посто-
янная работа.

Судья: Отвечай-
те точно!

Бродский: Я пи-
сал стихи. Я ду-
мал, что они бу-
дут напечатаны. 
Я полагаю...

Судья: Нас не 
интересует «я по-
лагаю». Отвечайте, 
почему вы не работали?

Бродский: Я работал. Я писал 
стихи.

Судья: Нас это не интересует. Нас 
интересует, с каким учреждением 
вы были связаны.

Бродский: У меня были договоры 
с издательством.

Судья: Так и отвечайте. У вас 
договоров достаточно, чтобы про-
кормиться? Перечислите, какие, от 
какого числа, на какую сумму?

Бродский: Точно не помню. Все 
договоры у моего адвоката.

Судья: Я спрашиваю вас.
Бродский: В Москве вышли две 

книги с моими переводами... (пере-
числяет).

Судья: Ваш трудовой стаж?

Бродский: Примерно...
Судья: Нас не интересует «при-

мерно»!
Бродский: Пять лет.
Судья: Где вы работали?
Бродский: На заводе. В геологи-

ческих партиях...
Судья: Сколько вы работали на 

заводе?
Бродский: Год.
Судья: Кем?
Бродский: Фрезеровщиком.
Судья: А вообще какая ваша спе-

циальность?
Бродский: Поэт, поэт-пере-

водчик.

Судья: А кто это признал, что вы 
поэт? Кто причислил вас к 

поэтам?
Бродский: Никто. (Без 

вызова.) А кто причислил 
меня к роду человече-
скому?

Судья: А вы учились это-
му?

Бродский: Чему?
Судья: Чтобы быть поэ-

том? Не пытались кончить 
вуз, где готовят... где учат...

Бродский: Я не думал... я 
не думал, что это даётся об-

разованием.
Судья: А чем же?
Бродский: Я думаю, это... 

(растерянно) от Бога...
Судья: У вас есть ходатай-

ства к суду?
Бродский: Я хотел бы знать: 

за что меня арестовали?
Судья: Это вопрос, а не хода-

тайство.
Бродский: Тогда у меня нет 

ходатайства.
Судья: Есть вопросы у защиты?
Адвокат: Есть. Гражданин Брод-

ский, ваш заработок вы вносите в 
семью?

Бродский: Да.
Адвокат: Ваши родители тоже 

зарабатывают?
Бродский: Они пенсионеры.
Адвокат: Вы живёте одной се-

мьёй?
Бродский: Да.
Адвокат: Следовательно, ваши 

средства вносились в семейный 
бюджет?

Судья: Вы не задаёте вопросы, 

а обобщаете. Вы помогаете ему 
отвечать. Не обобщайте, а спра-
шивайте.

Адвокат: Вы находитесь на учёте 
в психиатрическом диспансере?

Бродский: Да.
Адвокат: Проходили ли вы ста-

ционарное лечение?
Бродский: Да, с конца декабря 

63-го года по 5 января этого года 
в больнице имени Кащенко, в 
Москве.

Адвокат: Не считаете ли вы, что 
ваша болезнь мешала вам подолгу 
работать на одном месте?

Бродский: Может быть. Наверно. 
Впрочем, не знаю. Нет, не знаю.

Адвокат: Вы переводили стихи 
для сборника кубинских поэтов?

Бродский: Да.
Адвокат: Вы переводили испан-

ские романсеро?
Бродский: Да.
Адвокат: Вы были связаны с 

переводческой секцией Союза 
писателей?

Бродский: Да.
Адвокат: Прошу суд приобщить к 

делу характеристику бюро секции 
переводчиков... Список опубли-
кованных стихотворений... Копии 
договоров... Телеграмму: «Просим 
ускорить подписание договора». 
(Перечисляет. И даже из одного 
перечисления ясно, что обвинение 
в тунеядстве – пыль.) И я прошу 
направить гражданина Бродского 
на медицинское освидетельство-
вание для заключения о состоянии 
здоровья и о том, препятствовало 
ли оно регулярной работе. Кроме 
того, прошу немедленно осво-
бодить гражданина Бродского 
из-под стражи. Считаю, что он не 
совершил никаких преступлений 
и что его содержание под стражей 
– незаконно. Он имеет постоянное 
место жительства и в любое время 
может явиться по вызову суда.

Суд удаляется на совещание. А 
потом возвращается, и судья за-
читывает постановление: «Напра-
вить на судебно-психиатрическую 
экспертизу, перед которой поста-
вить вопрос, страдает ли Бродский 
каким-нибудь психическим забо-
леванием и препятствует ли это 
заболевание направлению Брод-
ского в отдалённые местности для 
принудительного труда. Вернуть 
материал в милицию для дополни-
тельной проверки его заработков. 
Учитывая, что из истории болезни 
видно, что Бродский уклонялся от 
госпитализации, предложить от-
делению милиции № 18 доставить 
его для прохождения судебно-
психиатрической экспертизы.»

Судья: Есть у вас вопросы?
Бродский: У меня просьба – дать 

мне в камеру бумагу и перо.
Судья: Это вы просите у началь-

ника милиции.
Бродский: Я просил, он отказал. 

Я прошу бумагу и перо.
Судья (смягчаясь): Хорошо, я 

передам.
Бродский: Спасибо.
Когда все вышли из зала суда, то 

в коридорах и на лестницах уви-
дели огромное количество людей, 
особенно молодёжи.

Судья: Сколько народу! Я не 
думала, что соберётся столько 
народу!

Из толпы: Не каждый день судят 
поэта!

Судья: А нам всё равно – поэт или 
не поэт!

По мнению защитницы 3. Н. Топо-
ровой, судья Савельева должна 
была освободить Бродского из-под 
стражи, чтобы он на другой день 
сам пошёл в указанную психиатри-
ческую больницу на экспертизу, но 
она оставила его под арестом, так 
что и в больницу он был отправлен 
под конвоем.

Стенограмма

Первый суд над 
Иосифом Бродским

Маленькая женщина с большим сердцем

Фрида Вигдорова

Третьего марта исполняется 105 лет со дня рождения 
педагога, журналиста, писательницы и правозащитницы Фриды Вигдоровой

Иосиф Бродский 
в ссылке 

Блокнот Фриды 
Вигдоровой



Подать и оплатить объявление в печатную версию газеты «Магнитогорский металл» 
можно online на нашем сайте: www.magmetall.ru

Объявление
Специализированный дом 

«Ветеран»  
предлагает услугу  

по заселению людей  
на неопределённый срок  
с оказанием комплекса 

социально-бытовых услуг  
и питания. 

Обращаться по телефонам: 
8(3519) 30-81-11,  
8(3519) 30-58-07.
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Коллектив и совет ветеранов ТЭЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти                                     
КуПЦОвОй 

Любови Ивановны
        и выражают соболезнование 
семье и родственникам покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
доменного цеха ПАО «ММК» 
скорбят по поводу смерти                               

КебенКО 
валерия Ивановича 

и выражают соболезнование  
семье и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
локомотивного цеха ЖДТ ПАО 

«ММК» скорбят по поводу смерти                                     
СухАревА 

николая Алексеевича 
        и выражают соболезнование 

семье и родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов уПП 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти                               
ПереДАйчуК 

Лидии васильевны 
и выражают соболезнование  

семье и родственникам покойного.

Память жива 
4 марта будет  
8 лет, как нет 
с нами горячо 
любимого, 
родного сына, 
дяди ДМИТрИевА 
виктора 
Ивановича. 
боль утраты 
безгранична. 
Любовь и светлая 
память о нём 
останутся в наших 
сердцах.

Мама, племянница, сноха

Память жива 
28 февраля –  
4 года, как ушла из 
жизни дорогая и 
любимая доченька 
КОСТЫЛевА 
Татьяна 
Анатольевна. боль 
невосполнимой 
утраты не затихает 
ни на миг. Душа 
плачет от горя. 
Любим, помним, 
скорбим. Помяните 
с нами.

Мама, сын, дочь

Объявления

Продам
*Поликарбонат прозрач-

ный, цветной. Т. 45-48-48.
*Дрова. Т. 8-964-245-33-

99.
*Дрова. Т. 8-951-464-79-

97.

Куплю
*Скутер сломанный, раз-

битый. Т. 8-904-975-87-09.
*Ванну, батареи, холо-

дильники, газо-, электро-
плиты, стиральные ма-
шины, микроволновки. Т.: 
8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, ванну, 
машинку, утилизация. Т. 
8-919-330-90-38.

*Чугунную ванну, ст. ма-
шину, холодильник, сталь-
ную дверь и пр. Т. 8-919-
312-30-46.

Сдам
*Часы, ночь. Т. 8-906-871-

17-83.
*По часам. Т. 8-904-975-

80-85.
*Посуточно. Т. 8-952-527-

36-06.

Сниму
*Квартиру. Т. 49-67-77.

Услуги
*Металлические двери, 

решётки, ворота, навесы, 
лестницы и т. д. Т. 8-900-
082-94-72.

*Крыши.  Сайдинг.  Т. 
8-912-805-21-03.

*Кровля крыш. Пенсио-
нерам льготы. Т. 8 (3519) 
45-21-03.

*Крыши, пристройки, 
бани. Т. 8-912-805-21-03.

*Кровля крыш. Т. 8-912-
329-34-90.

*Решетки. Двери. Ворота. 
Козырьки. Заборы. Навесы. 
Т. 43-19-21.

*Покрытие и ремонт 

теплиц. Поликарбонат. Т. 
8-951-461-50-34.

*Теплицы усиленные. Ка-
чество. Т. 8-919-117-60-50.

*Сварка. Ремонт теплиц. 
Т. 8-904-801-17-72.

*Отделка балконов. Т. 
8-951-128-76-26.

* Ус т а н о в к а  з а м к о в , 
вскрытие, гарантия. Т. 45-
03-49.

* Ус т а н о в к а  з а м к о в , 
вскрытие, гарантия. Т. 45-
07-65.

*Вскрытие, установка 
замков. Т. 43-35-34.

*Реставрация ванн. Т. 
45-20-95.

*Сантехник. Т. 45-20-95.
*Водомеры. Сантехрабо-

ты. Т. 8-906-854-79-79.
*Сантехмастер. Т. 43-05-

41.
*Сантехработы. Недоро-

го. Т. 8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-908-

936-30-50.
*Натяжные потолки. Т. 

8-912-790-74-02.
*Натяжные потолки. Т. 

43-40-65.
*Откосы. Т. 43-95-28.
*Откосы окон и дверей. Т. 

8-919-334-58-21.
*Потолки. Обои. Т. 29-

09-85.
*Обои, багеты. Т. 8-912-

408-71-60.
*Натяжные потолки. Т. 

8-9000-755-591.
*Полы, замена. Т. 8-909-

095-16-19.
*Потолки. Обои. Т. 8-951-

254-28-68.
*Кафель. Т. 8-951-779-

65-17.
*Кафельщик. Т. 8-964-

245-30-25.
*Домашний мастер. Т. 

43-20-95.
*Мастер на все руки. Т. 

45-05-07.

*Домашний мастер. Т. 
8-951-441-43-13.

*Домашний мастер. Т. 
8-908-068-96-03.

*Домашний мастер. Т. 
8-902-607-09-32.

*Ремонт микроволновок, 
духовок, стиралок, пылесо-
сов на дому. Пенсионерам 
скидки. Т. 8-963-096-43-
31.

*Кухни, шкафы. Т. 43-
15-87.

*Электрик. Т. 8-906-854-
51-22.

*Электрик. Ремонт элек-
троплит, духовок и т. п. Т. 
8-951-789-41-80.

* Э л е к т р о м о н т а ж .  Т. 
8-919-333-08-91.

*Электрик, недорого. Т. 
8-906-853-71-99.

*Электрик. Т. 43-12-05.
*Электрик. Недорого. Т. 

8-951-245-62-06.
*Ремонт холодильников. 

Пенсионерам скидки. Т.: 30-
17-07,  8-904-803-65-05.

*«Стинол». Ремонт лю-
бых холодильников. Га-
рантия. Т.: 44-94-51, 8-904-
819-24-51.

*«Рембытхолод». Т. 28-
04-81.

*Телевизоры, телепри-
ставки. Ремонт. Установ-
ка. Гарантия. Т.: 44-02-05, 
8-9000-816-041.

*Ремонт телевизоров. 
Гарантия. Т. 45-70-10.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 
46-00-94, 8-908-086-00-94.

*Качественный ремонт 
телевизоров. Т. 8-968-117-
23-30.

*Ремонт телевизоров. 
Качественно с гарантией. 
Выезд бесплатно. Т.: 28-17-
75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров. Га-
рантия. Вызов бесплатно. Т. 
45-53-95.

*Антенны! Ремонт. Т. 
8-951-810-10-55.

*Телеантенны! Пенсио-
нерам скидки. Т. 8-902-892-
05-75.

*Цифровое ТВ, телепри-
ставки, антенны. Подклю-
чение. Т. 8-908-589-50-40.

*Ремонт стиральных и 
посудомоечных машин. 
Выезд и диагностика бес-
платно. Пенсионерам скид-
ки. Гарантия. Т. 8-951-259-
93-67.

*«РемБытМастеръ». Ре-
монт стиральных машин и 
холодильников. Т.: 43-42-
87, 8-908-042-41-90.

*Ремонт стиральных ма-
шин. Качественно, быстро, 
недорого. Пенсионерам 
скидки. Т. 8-999-585-64-
95.

*Ремонт стиральных ма-
шин. Холодильников. Ре-
монт от 300 рублей. Скидка 
пенсионерам. Гарантия. Т. 
8-952-518-03-56.

*Ремшвеймаш. Т. 8-912-
806-81-45.

*Тамада. Т. 8-922-713-
08-78.

*«ГАЗели», грузчики. Го-
род, межгород, переезды. 
Т.: 8-963-476-84-38, 8-919-
302-41-29.

*Грузчики – 140 р. «ГА-
Зель» – недорого. Т. 8-950-
745-40-19.

*Грузоперевозки. Про-
фессиональные «ГАЗели» 
и грузчики.  Т. 8-908-937-
07-98.

*Грузоперевозки. Про-
фессионально. Т. 8-908-
587-92-33.

*«ГАЗель». Т. 8-906-899-
42-21.

*Манипулятор. Т. 8-912-
406-34-75.

*«ГАЗель». Т. 8-951-118-
67-42.

Требуются
*На постоянную рабо-

ту: маляры, штукатуры, 
отделочники-универсалы. 
График работы: пятиднев-
ная рабочая неделя с 8.00 
до 17.00. Оформление по 
ТК РФ. Заработная плата 
выплачивается своевре-
менно – два раза в месяц. Т.: 
8-912-403-93-13, 58-03-01.

*В строительную ком-
панию инженер техниче-
ского отдела (подготовка 
технической документа-
ции). Т. 58-03-01. Резюме: 
Larisavsmirnova@yandex.
ru

*Водитель автобето-
носмесителя (миксер). Т.: 
8-909-748-39-90, 58-03-01. 
Ул. Комсомольская, д. 133/1 
(маршрут № 32).

*Техничка, график 2/2. Т. 
8-982-318-80-47.

*Продавец в магазин «Се-
мена». Т. 8-963-476-46-46.

*Разнорабочие. Т. 8-919-
121-90-09.

*Укладчик-упаковщик 
с опытом работы, график 
ж/д, з/п 25000 руб. Т. 24-
88-49.

*Водитель погрузчика 1,5 
т, удостоверение и опыт ра-
боты обязательны, график 
– пятидневка, з/п 25000 
руб. Т. 24-88-49.

Ольгу Геньевну БОРИСОВУ,  
Наталью Викторовну СЕВРЮКОВУ – с юбилеем!

Желаем здоровья, семейного благополучия, свершения 
самых заветных желаний.

Администрация, профком, совет ветеранов  
цеха подготовки аглошихты

Татьяну Фёдоровну ФОМИНОВУ,  
Александра  Дмитриевича КУЛЕШОВА – с юбилеем!

Желаем, чтобы дом ваш был полной чашей, пусть в 
нем будут покой и благополучие, а любимые люди всегда 
будут рядом.

Администрация, комиссия по работе с пенсионерами, профактив 
цеха водоснабжения

В марте день рождения отмечают:
Анатолий Иванович ТИХОМИРОВ,  

Любовь Митрофановна АРЗАМАСЦЕВА,  
Павел Филлипович ЧЕРНОВ.

Поздравляем именинников и желаем, чтобы в вашей 
жизни было место только положительным эмоциям, 
счастливым событиям и доброжелательным, отзыв-
чивым людям. А всё плохое  пусть минует вас. Крепкого 
здоровья, радости и счастья!

Администрация, профком и совет ветеранов ЦЭСТ
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Забота

Приют для мам отпраздновал новоселье 
Благодаря деятельности «Дома для мамы» на свет появились 32 малыша 

Надежда

Под рубрикой «Территория добра» мы публикуем 
информацию о детях-сиротах и детях, оставшихся 
без попечения родителей. Каждое из этих малень-
ких сердец надеется найти свой собственный дом 
и любящую семью.

Опека (попечительство) – форма безвозмездного устрой-
ства детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, в целях их содержания, воспитания и обра-
зования, а также для защиты их прав и интересов. Опека 
устанавливается над детьми, не достигшими возраста  
14 лет; попечительство устанавливается в возрасте  
от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опека или попечитель-
ство над ребёнком или детьми, переданными из детского 
дома, осуществляемые по договору о приёмной семье, 
заключённому между органом опеки и попечительства и 
приёмными родителями на срок до достижения ребёнком 
совершеннолетия.

Усыновление – это приоритетная форма устройства детей, 
оставшихся без попечения родителей, на воспитание в се-
мью, при которой между усыновителями и усыновлённым 
возникают такие же юридические отношения, как между 
родителями и родными детьми и другими родственника-
ми по происхождению.

Всем, кто захочет принять участие в судьбе этих 
детей, обращаться к главному специалисту по форми-
рованию банка данных отдела опеки и попечительства 
управления социальной защиты населения админи-
страции города Кристине Владимировне Бородай – тел. 
26-04-51, отдел опеки: пр. Ленина, 86, каб. 9.

Станем  
родными
Дети надеются, что для них   
найдутся мамы и папы

Александр Г. Вадим И. Максим Л. Рената Т.

Александр Г. (сентябрь 2008 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Александр спокойный и эмоцио-
нально уравновешенный мальчик, 
неконфликтный, общительный. В 
нём открываются такие черты, как 
жизнерадостность, улыбчивость, 
коммуникабельность. Ребёнок хорошо 
идёт на контакт как с детьми, так и со 
взрослыми. Мальчик учится быть по-
мощником в семье, с удовольствием 
демонстрирует свои навыки и умения 
в трудовой и учебной деятельности, 
старается всё сделать хорошо. Увле-
кается пением, танцами, ухаживает 
за цветами.
Вадим И. (декабрь 2010 г. р.)

Возможные формы устройства: 
усыновление, опека, попечитель-
ство.

Вадим общительный, жизнерадост-
ный, ласковый. Большое значение 
для него имеет одобрение взрослого. 
Мальчик любит играть в настольное 
лото, с удовольствием собирает цвет-
ную мозаику, выполняет простые 
поручения: убрать игрушки на место, 
помочь воспитателю во время дежур-
ства за обедом.

Максим Л.(июль 2010 г. р.)
Возможные формы устройства: 

опека, попечительство.
Максим импульсивный, настой-

чивый во всех своих проявлениях, 
трудолюбивый, энергичный. Лю-
бит заниматься на физкультурных 
занятиях,  играть в подвижные 
игры, умеет кататься на велосипеде. 
Увлекается лепкой из пластилина, 
старательно раскрашивает рисунки. 
Радуется своим успехам. Отзывчив 

на похвалу – ещё больше старается. 
Ребёнок находится на индивидуаль-
ном домашнем обучении, так как 
испытывает трудности в усвоении 
учебного материала.

Рената Т. (март 2005 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Рената коммуникабельная, соци-
ально уверенная, напористая и по-
следовательная во взаимодействии, 
активная, эмоционально отзывчи-
вая. Очень самобытна, оригинальна 
в высказываниях и суждениях, яв-
ляется интересным собеседником. 
Девушка наделена высокой са-
мооценкой, любит внимание к себе. 
Обладает лидерскими качествами. 
Остроумная, умеет тонко шутить. 
Во взаимодействии с педагогами 
вежлива и покладиста.

Социально-реабилитационные 
центры стали возникать в стране во 
времена перестройки. По инициати-
ве женских общественных организа-
ций поначалу создавались горячие 
линии телефонов доверия, затем 
кризисные центры, убежища и 
приюты, которые оказывали психо-
логическую, юридическую, социаль-
ную помощь женщинам, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию. 

В 2012 году служба помощи «Милосердие» 
под патронажем русской православной 
церкви открыла «Дом для мамы» в столице, 
через три года при поддержке волонтёров 
и председателя епархиальной комиссии по 
вопросам защиты семьи, материнства и дет-
ства протоиерея Валерия Марфина приют 
для женщин появился в Магнитке. 

Поначалу «Дом» размещался в трёхком-
натной квартире, впоследствии менял адре-
са, занимая крошечные помещения. Через 

пять лет после создания центр отпраздновал 
новоселье, переехав в четырёхэтажное зда-
ние по адресу: Писарева, дом 2. Раньше здесь 
размещалось общежитие технологического 
колледжа. Год назад здание, принадлежав-
шее области, передали в безвозмездное 
пользование Русской православной церкви, 
разместившей в помещениях подопечных 
приюта. Изначально в центре реализуют два 
направления социального проекта: помощь 
беременным, которых жизненные трудно-
сти толкают на аборт, и поддержка жертв 
насилия в семье. Содействие комплексное: 
бесплатное проживание, обеспечение про-
дуктами и одеждой, помощь психологов, 
юристов, социальных работников.

До приезда главы города журналистам 
устроили блиц-экскурсию, показав кухню-
трапезную, комнаты для мамочек с детьми, 
склад и помещение для временного пребы-
вания ребятишек разного возраста, семьи 
которых находятся под патронатом «Дома», 
– по-простому, временный детсад. Здесь 

мама может на несколько часов оставить 
малыша под присмотром специалистов. Дет-
сад будет профинансирован как победитель 
международного конкурса «Православная 
инициатива 2019–2020» в рамках проекта 
«Гнездышко». А кухню создают на средства 
президентского гранта в рамках программы 
«Мамина кухня». Многопрофильный проект 
предполагает не только организацию столо-
вой для обитателей приюта, но и создание 
учебной площадки. 

– Заключили контракт с центром занятости, 
– поясняет руководитель «Дома для мамы» 
Елена Макарова. – Наши подопечные будут 
проходить практику и в образовательных 
учреждениях, и у нас на кухне. Готовить еду 
предстоит не только для себя, но и для всех 
обитателей «Дома», это примерно три десятка 
человек, а также для подопечных семей. 

Именно здесь мечтает найти примене-
ние своим способностям и умениям одна 
из временных обитательниц центра Люба. 
Её гражданский муж, узнав, что ожидается 
двойня, оставил семью, заявив, что не по-
тянет сразу двоих детей. Сейчас малышкам 
полтора месяца. 

– Не знаю, куда бы я делась с двойняшками, 
если бы не приют, – вздыхает Люба. – Роди-
лась и выросла в Сибае, в Магнитке живу 
восьмой год. В родном городе училась на 
повара, но обучение не завершила.

Образовательный проект «Мамина кух-
ня» позволит молодой мамочке завершить 
обучение. По словам протоиерея Валерия 
Марфина, технику, оборудование получили, 
запустить пищевой блок надеются к Пасхе. 

Поздравить новосёлов прибыл глава 
города. Епископ Магнитогорский и Верх-
неуральский Зосима и протоиерей Валерий 
Марфин устроили для Сергея Бердникова 
экскурсию. Знакомство с приютом заверши-
лось обрядом освящения, который провёл 
епископ Зосима. 

В приветственном слове глава города со-
общил, что итоги работы в социальной сфере 
были предметом обсуждения на прошедшем 
аппаратном совещании. На перспективу 
запланировано немало федеральных, ре-
гиональных программ социальной направ-
ленности, частью которых может стать и 
«Дом для мамы». Создание приюта стало 
возможно при поддержке епархии, волонтё-
ров, что свидетельствует: в Магнитке живут 

добрые люди, безвозмездно помогающие 
нуждающимся. 

– Жизненные ситуации бывают разные. 
Главное, вовремя протянуть руку помощи. 
Администрация города будет принимать 
активное участие в развитии центра. 

Епископ Зосима поблагодарил главу 
города за оказанную поддержку, подчер-
кнул, что силами одной епархии проект 
трудноосуществим, обратился за помощью 
к магнитогорцам и рассказал о задумках, 
которые планируют осуществить на базе 
епархиального центра. В будущем можно 
разместить небольшой геронтологический 
центр, клуб для малышей с ограниченными 
возможностями здоровья. 

– Хочется наполнить здание хорошими 
проектами и добрыми делами не только 
для Магнитогорска, но и для всей южноу-
ральской земли. 

В центре могут одновременно проживать 
до 80 женщин и около 30 ребятишек. Сейчас 
в приюте находятся три мамы и четверо 
малышей. По регламенту время пребыва-
ния в «Доме» не должно превышать трёх 
месяцев. 

– За это время женщины должны решить 
свои проблемы, – подчёркивает Елена Мака-
рова. – Для каждой подопечной составляем 
индивидуальный план социализации, на-
правляем, консультируем. К концу пребыва-
ния провожаем маму, но не на улицу. Женщи-
на покидает «Дом» с документами, профес-
сией, пособием, переселяясь либо в съёмное 
жильё, либо в квартиру, приобретённую 
на материнский капитал. Что касается по-
мощи приюту, то нужны продукты: крупы в 
заводской упаковке, масло, консервы, мясо, 
яйца, молоко с гарантией срока годности. 
Принимаем всё, что необходимо детям: мо-
лочные смеси, памперсы, игрушки, коляски, 
кроватки, люльки, стерилизаторы. 

Совместная пятилетняя работа епархиаль-
ной комиссии, центра кризисной беременно-
сти, женских консультаций, руководителей 
приюта «Дом для мамы», а также неоценимая 
помощь волонтёров и поддержка проекта со 
стороны городской администрации дали 
свои плоды: на свет появились 32 малыша. 
Молодую маму и тридцать третьего младен-
ца встретят на пороге роддома в мае. 

 Ирина Коротких
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru Сергей Бердников в гостях у мам
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Путешествие
Окончание. 

Начало в № 142, 145 (2019 
год), № 6 (2020 год), 11, 17, 20.

В Старом городе Баку обя-
зательно загляните в музей 
миниатюрной книги. По 
вторникам вход бесплат-
ный, мне повезло прийти 
во вторник. На витринах 
стоят тысячи книг, размер 
некоторых не превышает 
двух сантиметров. Этот му-
зей частный, принадлежит 
заслуженному работнику 
культуры Азербайджана За-
рифе Салаховой, в трёх фи-
лиалах музея десять тысяч 
книг, что включило музей в 
список рекордов Гиннесса 
как самое многочисленное 
хранилище миникнижек.

Труды Ленина и Горбачёва, Би-
блия и Коран – чего здесь только 
нет! Смотрители обижаются, когда 
туристы делают фото с экспона-
тами и спешат уйти – они любят 
свою работу и совершено бесплатно 
рассказывают о коллекции. Даже 
темнокожие иностранцы с улыб-
кой слушают рассказ, ни слова не 
понимая.

Обязательно наведайтесь в ма-
стерскую всемирно известного 
азербайджанского художника Али 
Шамси, яркие картины раскуплены 
всей планетой и даже украшали 
офисы печально известных башен-
близнецов в Нью-Йорке. Найти её 
нетрудно – на Малой Крепостной 
улице Ичери Шекер, возле популяр-
ных кафе Баку, в которых ужинали 
даже президенты, посещавшие 
Азербайджан. Не огорчайтесь, если 
самого улыбчивого и босоногого, а 
Али Шамси ходит только босиком, 
художника не застанете на месте: 
фасад мастерской достоин пары 
фото. Ибо он изобилует инсталля-
циями: инопланетянин с вмонти-
рованным глазом в груди символи-
зирует «духовный глаз», который 
очень важен для Али Шамси, глаз 
с ресницами, выполненными из 
вилок, женские туфли, приколо-
ченные к стене. Мне повезло – Али 
Шамси был дома и с радостью пере-
кинулся парой слов. Начали с того, 
что, начав творить, был не понят 
земляками в маленьком селе, в 
котором родился.

– Два года выцарапывал на камне 
изображение обнажённой жен-
щины, а односельчане принесли 
камень в дом и потребовали от отца 
наказать меня за порнографию, 
– улыбается Али Шамси. – Отец 
наказывать не стал, велел вернуть 
камень на место, но изображени-
ем вниз. Тащил тяжеленную для 
ребёнка ношу пять километров 
под улюлюканье земляков. Потом 
отец отдал меня в интернат для 
будущих художников, по окончании 
которого был разнорабочим, ведь 
художество не кормило, а картины 
писал ночами.

В голодные 90-е Али Шамси устро-
ил уличную выставку-продажу про-
изведений местных художников. Он 
покорил Эверест в шортах. Местные 
кричали вслед: «алиали», он радо-
вался, что все его узнают, а потом 
выяснилось, что «алиали» на мест-
ном языке – «глупый ребёнок». Его 
картины – аллегорическая квинт-
эссенция Азербайджана: яркие 
сочные цвета, позитив, глаза, горы 
и, разумеется, гранат. Обязательно 
зайдите к нему в мастерскую, Али 
Шамси рад подарить каждому пару 
слов и улыбок.

О бакинской кухне уже рассказы-
вала, но остановлюсь на ней снова – 
ужинала и в дорогих кафе, рекомен-
дуемых Интернетом, и в дешёвых 
прокуренных столовых. Начнём с 
первых: ресторан «Шехрли тандыр» 
находится недалеко от мастерской 
Али Шамси и принимал глав многих 
государств, в том числе Владимира 
Путина. Главная реклама – тандыр 
в дверях ресторана, источающий 
бессовестно-зазывный аромат 
лепёшек, которые пекутся без пере-

рыва – столько желающих купить 
их с пылу с жару за один манат – 38 
рублей. Залы небольшие – Ичери 
Шекер не имеет огромных поме-
щений, потому столы поставлены 
довольно тесно. Тут же подносят 
огромный поднос с закусками – от 
острых разносолов и соусов до 
традиционной азербайджанской 
зелени, предлагают выбрать что-то 
– правда, не бесплатно. По соседству 

с рестораном – кафе «Гала дивари», 
тоже лидер туристических гидов. 
Третий лидер – ресторан «Долма», 
расположенный по соседству с Иче-
ри Шекер. Вот тут места достаточно 
– ресторан занял весь подвал дома, 
это длиннющий коридор с ответ-
влениями в виде залов с низкими 
перегородками – арками.

Заказывала кутабы – лаваш, по-
жаренный с тонюсенькой начинкой 

из мяса и овощей – цена от одного 
маната до пяти. Ещё долму – за во-
семь манат. Разумеется, лепёшки, 
которые тут же умяла, настолько 
они вкусны. Ещё брала дюшбару 
– это насыщенный мясной бульон 
с малюсенькими пельмешками за 
десять манат, садж – зажаренные на 
мангале мясо и овощи, подаваемые 
на железном блюде с высокими 
металлическими ножками, под 

которыми стояла горелка, не давая 
остыть блюду, – стоила эта красота 
16 манат. Конечно, разрекламиро-
ванный пити – нечто вроде узбек-
ской шурпы: баранина, бульон, 
нут и картофель. Подача изумляет: 
блюдо приносят в кувшине, рядом 
ставят тарелку, ингредиенты в кув-
шине официант перемалывает спе-
циальным пестиком, после чего уже 
крем-суп переливает в тарелку.

Как-то забрела в непафосную сто-
ловую для местных – и поразилась, 
насколько не перемолотая пити, 
которой не касались руки офици-
антов, вкуснее готовой. Да и стоила 
она там четыре маната против деся-
ти в ресторане у Старого города. А 
если к еде вы равнодушны, берите 
хотдоги за один манат – они на каж-
дом углу, или донеры – по-нашему 
шаурма, они стоят полтора маната, 
и будет вам счастье. Но даже если вы 
очень экономите на еде, отведайте 
традиционный азербайджанский 
плов. О, это взрыв стереотипов: 
белоснежный рис подают как гар-
нир, а рядом мясо, пожаренное с 
огромным количеством абрикоса 
и изюма. Всё это надо перемешать, 
потом есть и удивляться, что плов 
по вкусу так похож на кутью. Но 
вкусно – очень.

Подкрепились? – ступайте гулять 
на набережную Баку, которая тянет-
ся десятки километров и поражает 
своей красотой. Увидите небоскрё-
бы отелей, когда-то роскошных, но 
теперь их затмили новые вычурные 
стеклянные башни, похожие на 
дубайские. Где-то там – открытый 
концертный зал, в котором прохо-
дит грандиозный фестиваль «Жара 
в Баку» телеканала Муз-ТВ. Отдо-
хнёте на Приморском бульваре, со-
бравшем сотни деревьев и растений 
со всего мира, покатаетесь на ита-
льянских гондолах по Маленькой 
Венеции – аттракциона, на котором 
всегда огромные очереди, ведь 
каждому хочется немного побыть 
в Италии. Как и в одной из других 
ведущих столиц мира, собранных 
на Набережной Баку, – том же 
развлекательном центре в форме 
оперного театра в австралийском 
Сиднее. Напротив него, правда, 
чисто азербайджанский колорит 
– музей ковра в форме ковёрного 
рулона, и некоторые его экспонаты 
стоят миллионы долларов.

Через дорогу напротив музея 
ковра – рельсовый фуникулёр, ко-
торый отвезёт туристов на высшую 
точку Баку – к Пламенным башням 
и Нагорному парку. Это не только 
смотровая площадка, но и мемори-
ал Карабахского конфликта: акку-
ратные могилы, фамилии азербайд-
жанцев, армян, русских, год гибели 
1991–1992. У монумента репетиру-
ют гимн Азербайджана детки в на-
циональных и профессиональных 
костюмах – здесь врач, полицей-
ский, пекарь. Спрашиваю мамочек, 
снимающих ми-ми-мишное действо 
на смартфоны: что за перформанс? 
Оказалось, школа снимает клип ко 
Дню Республики. Что сказать: это 
гораздо эффективнее, чем лекции 
о любви к Родине.

Ну и последнее – сувениры. Ко-
нечно, лучшие подарки – гранат, 
фейхоа, чёрная икра. За более ба-
нальными магнитами, халатами 
или посудой, если не хотите пере-
плачивать в центре, поезжайте на 
рынок «Бина». Огромная низмен-
ность меж отработанных горных 
карьеров застроена десятками 
ангаров, заблудиться в них проще 
простого. Всё – от обоев до дорогу-
щих шуб – купите здесь по оптовым 
ценам. Приехав сюда чисто с журна-
листской миссией, не удержалась 
от покупки легендарного чайного 
сервиза: шесть хрустальных блюдец 
и чашек «с талией» за девять манат 
вместо 20 в туристических местах.

Что сказать о Баку: я не «наелась» 
им, хотя увидела всё, что предлага-
ет туристам этот город, – остался 
лёгкий голод по его красоте и 
гостеприимству. А значит, Баку, не 
прощай – до свидания!

  Рита Давлетшина

Баку – один из самых поразительных примеров,  
как столицы бывших советских республик могут преобразиться 
за годы самостоятельности и при этом не растерять  
своего яркого восточного колорита

Город пламени,  
ковров и граната

Столица с высоты Нагорного парка

Музей ковра

Пламенные башни и мечеть Маленькая Венеция в Баку 

Художник Али ШамсиВ ресторане «Долма»

В музее 
миниатюрной 
книги
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Кроссворд

И. о. ответственного секретаря 
Рыбаченко Владислав Леонидович

Главный редактор 
Фролов Олег Валерьевич

Определённо испытывая вме-
сте со всей планетой глубокий 
интерес к южнокорейскому 
кино с его захватывающими сю-
жетами, мощной энергетикой 
и безудержной жестокостью, 
киноманы из клуба P. S. завтра 
обратятся к одному из лучших 
его образцов – «Олдбою» (18+) 
Пак Чхан-Ука.

История самого знаменитого лите-
ратурного арестанта, осуждённого по 
доносу, – пленника замка Иф Эдмона 
Дантеса – почти за два столетия прошла 
такой сложный путь, что в его новых 
версиях трудно узнать первоисточник. 
Одна из них – «Олдбой», в буквальном 
переводе «Старый мальчик», в обиходе 
же просто «Однокашник», и оба вари-
анта для этого фильма уместны. Через 
Олдбоя граф Монте-Кристо пережил ре-
инкарнацию в японской манге, южноко-
рейских и американской экранизациях. 
В детективной южнокорейской версии 
Пак Чхан-Ука 2003 года главный герой 
истории – ничем не примечательный 
бизнесмен, семьянин и выпивоха – после 
очередной пьянки обнаруживает себя 
запертым в незнакомом помещении без 
окон. Теперь в течение пятнадцати лет 
это будет его дом – достаточно времени, 
чтобы построить тысячу версий о том, 
кто мог с ним так поступить, и чтобы 
подготовить возмездие. Но найдёт ли 
он обидчика и останется ли прежним, 
если отомстит? Так ключевые темы 
творчества Пак Чхан-Ука – месть и вина 
– становятся ведущими в его трилогии, 

где «Олдбой» (18+) по времени следует 
за «Сочувствием к господину Месть» и 
предшествует «Сочувствию к госпоже 
Месть». В «Олдбое» рука об руку с ме-
стью пройдут грех и вина, искупление 
и расплата, садомазохизму будет сопут-
ствовать музыка Вивальди, а в замысле 
«Олдбоя» переплетутся буддийская 
философия, католическая идеология и 
традиция высокой античной трагедии 
– не в ущерб зрелищности. Неудиви-
тельно: Пак Чхан-Ук – выпускник фило-
софского факультета.

Знающий толк в вопросах справедли-
вого возмездия, немотивированной же-

стокости и незаслуженного страдания 
Квентин Тарантино лоббировал вруче-
ние «Олдбою» Золотой пальмовой ветви 
Каннского фестиваля, но претенденту 
не хватило одного-двух голосов. Правда, 
Гран-при фильм всё-таки завоевал. 
Любопытно, что американский ремейк 
«Олдбоя», дополнивший психологи-
ческую составляющую финансовыми 
аспектами, провалился в прокате, тогда 
как корейский вошёл в классику кино, а 
у себя на родине даже превзошёл по по-
пулярности «Убить Билла» (18+).

 Алла Каньшина 

Календарь «ММ»

4 Марта 
Среда

Восх. 7.12.
Зах. 18.11.
Долгота 
дня 10.59.

5 Марта 
Четверг

Восх. 7.10.
Зах. 18.13.
Долгота 
дня 11.02.

Экран

Через Олдбоя граф Монте-Кристо пережил реинкарнацию  
в японской манге, южнокорейских и американской экранизациях

Мне отмщение, и Аз воздам 

Дата: Международный день очкарика. День создания 
медицинских вытрезвителей МВД РФ. День рождения 
микрофона (143 года).

События в истории: В России открылась первая гим-
назия (1726 год). В Большом театре состоялась премьера 
балета «Лебединое озеро» (1877 год). Японская компания 
Sony начала выпускать карманные транзисторные радио-
приёмники (1955 год). В США создан суперкомпьютер 
Cray-1 с производительностью 133 мегафлоп (1977 год). 
Учреждена национальная кинонаграда России «Золотой 
орёл» (2002 год). Состоялся запуск российской социаль-
ной сети «Одноклассники» (2006 год).

По горизонтали: 3. Убежище любов-
ника. 8. До голливудской славы актёр 
Крис ... торговал скидочными купона-
ми. 9. Шоколадный ... к чаю. 10. Какой 
гарнир можно не жевать? 11. Самая 
колючая мамаша в лесу. 12. Глава косми-
ческих пиратов из фантастического бое-
вика «Стражи Галактики». 14. Чокнутая 
гиена из мультфильма «Король Лев». 16. 
Повод для наказания прыгуна. 17. Меж-
дународное движение «Бессмертный ...» 
инициировано журналистами из Томска. 
18. Безглазый ... из Тибидохса. 19. Царе-
вич на картине Виктора Васнецова. 20. 
Облава в целях профилактики. 22. «Но 
я знаю своё предназначение: я подниму 
сюрреализм до высот классики» (вели-
кий художник). 23. Река с сибирской 
пропиской. 24. Выучить иностранный 
... 25. Генерал Корнилов по имени. 26. 
Какая планета почти в два раза больше 
Юпитера, но легче его в три раза? 27. 
Какой народ в древности отмерял время 
по тому, сколько его потребуется, чтобы 
сварить картофелину? 28. Какую из 
европейских столиц архангел Михаил 
защищает от бед? 29. Владелица дома 
моды «Валентина», с которой тесно об-
щалась загадочная Грета Гарбо.

По вертикали: 1. Пилюли кондитера. 
2. Лента для обмера стопы у сапожника. 
4. «Кипит, бежит, сверкая и журча». 5. 
Чья символика пропитала шедевры Гу-
става Климта? 6. Какого американского 
президента показывают по телевизору в 
комедии «Сирота казанская»? 7. Снима-
ют рубанком. 13. «Смешная девчонка», 
крутившая роман с Омаром Шарифом. 
14. Образцовая речь у античных орато-

ров. 15. «Тот малость покрякал, клыки 
свои спрятал». Кто такой? 16. Имя 
произведения. 17. Страна из «Песни о 

нейтральной полосе» Владимира Вы-
соцкого. 21. «Базарная площадь» под 
окнами поезда.Колючая  

мамаша

Дата: День рождения степлера (153 года). День выклю-
ченных гаджетов. День мореходных училищ.

События в истории: Основана Российская служба во-
енных сообщений (ВОСО) (1918 год). В Москве открылся 
первый звуковой кинотеатр «Художественный» (1930 
год).

***
Знаете ли вы, что если вы постоянно пьёте кофе, то 

при отказе от него вас ждёт «кофеиновое похмелье» – 
сонливость, раздражительность и депрессия.

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 3. Шкаф. 8. Прэтт. 9. Рулет. 10. Пюре. 11. Ежиха. 12. Йонду. 

14. Эд. 16. Заступ. 17. Полк. 18. Ужас. 19. Иван. 20. Рейд. 22. Дали. 23. Енисей. 24. 
Язык. 25. Лавр. 26. Сатурн. 27. Инки. 28. Киев. 29. Санина.

По вертикали: 1. Драже. 2. Штихмас. 4. Ключ. 5. Фрейд. 6. Клинтон. 7. Стружка. 13. 
Стрейзанд. 14. Эпидексис. 15. Вурдалак. 16. Заглавие. 17. Пакистан. 21. Перрон.
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